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Удалённый отступ
Автоконцерны ограничивают работу своих приложений в России

Роман Солдатов, Кирилл Сазонов

З ападные автопроизводители огра-
ничили функционал своих прило-

жений для российских пользователей, 
выяснили «Известия». Проблема косну-
лась, в частности, владельцев Škoda, Kia, 
Infiniti, Nissan и Renault. Теперь они не мо-
гут дистанционно разблокировать двери 
автомобиля, запустить двигатель, посмо-
треть остаток топлива, а также обновить 
программы, контролирующие работу 
мотора, ABS и тормозной системы, под-
твердили представители отрасли. Кроме 
того, производители машин оставили ди-
леров без софта, который позволял узна-
вать об отзывных кампаниях при выявле-
нии технических недостатков.

Официальные приложения для ав-
томобилей марок Škoda, Kia, Infiniti, 

Nissan и Renault в России работают 
с ограничениями — их функционал су-
щественно снижен, рассказали «Извес-
тиям» представители отрасли.

— Владельцы этих машин не мо-
гут запустить с помощью приложе-
ния двигатель, посмотреть остаток 
топлива в баке, а также сталкивают-
ся с более серьёзными запретами, на-
пример на обновление программ, ко-
торые контролируют работу мотора, 
ABS и тормозной системы, — расска-
зал «Известиям» директор по разви-
тию IT-технологий платформы Fresh 
Auto Дмитрий Савченко.

Ещё одной проблемой ограничен-
ного функционала приложений станет 
невозможность участвовать в отзыв-
ных кампаниях, сообщил 
изданию эксперт.

Оборотный эффект
Объём наличных в стране вырос на полтриллиона за два месяца — в чём причины рекордных цифр

Мария Колобова

О бъём наличных в обращении уве-
личился до рекордных 16,7 трлн 

по итогам первого квартала, и только 
за февраль-март рост составил более 
полутриллиона рублей, выяснили «Из-
вестия». Показатель традиционно по-
высился в декабре и упал в январе, од-
нако затем вопреки сезонности начал 
быстро повышаться. В Ассоциации 
банков России объяснили: это связа-
но с финансированием новых регио-
нов, инфляцией и настроем населе-
ния. Однако резкое увеличение кеша 
на руках не спровоцирует роста цен 
в целом по стране, считают эксперты.

Объём наличных в обращении 
в 2023 году резко вырос. После тра-
диционного повышения показате-
ля в декабре он несколько снизился 
в январе — до 16,2 трлн рублей, а за-
тем начал ускоренно расти. За фев-
раль и март наличных денег ста-
ло больше на 510 млрд. Это следует 
из статистики Центробанка, которую 
проанализировали «Известия».

В аналогичные периоды 2021, 2019 
и 2018 годов (сравнивать с 2022-м 
и 2020-м нерелевантно из-за СВО 
и пандемии) объём живых денег в об-
ращении по итогам марта оказывался 
ниже значения на начало года.

Количество денег на руках к ян-
варю традиционно увеличивалось 
в преддверии новогодних и рожде-
ственских праздников, объяснил 
вице-президент Ассоциации бан-
ков России (АБР) Алексей 
Войлуков.

На нашу полку прибыло
Какая отечественная продукция обязательно  
должна присутствовать в продаже

Наталья Башлыкова,  
Евгения Перцева

З аконопроект о так называемой рос-
сийской полке коснётся только не-

продовольственных товаров — бытовой 
химии, косметики, одежды. Причём под 
определение отечественной продукции 
подпадёт только та, которую сделали 
производители РФ. Международные 
бренды, локализовавшие свои заво-
ды в стране, не подпадут под эту норму. 
Об этом говорится в документе, подго-
товленном депутатами и Минпромтор-
гом. Эксперты отмечают, что в целом 
ритейл стремится к максимально воз-
можной локализации и работе с мест-
ными изготовителями в цепочках по-
ставок.

Торговые сети обяжут создать полки 
с отечественными непродовольствен-
ными товарами. Это следует из пояс-
нительной записки законопроекта 
депутатов фракции «Единой России» 
в Госдуме и Минпромторга, которая 
имеется в распоряжении «Известий». 
Документом вносятся поправки в закон 
«Об основах государственного регули-
рования торговой деятельности в РФ».

«Законопроект разработан в целях 
повышения конкурентоспособности 
российских потребительских това-
ров и ускоренного технологического 
развития страны. Для этого вводится 
понятие «товары российского проис-
хождения», а также устанавливается 
их обязательная доля по разным наи-
менованиям, определяемая Минпром-
торгом», — говорится в пояснительной 
записке.

Там уточняется, что уполномочен-
ный орган будет определять перечень 
продукции, которая должна быть пред-
ставлена на «российской полке», а так-
же её долю в объёме товаров данного 
наименования.

«Это позволит создать гибкий ме-
ханизм координации участников от-
расли. Порядок определения и измене-
ния количества и (или) долей торговых 
наименований (артикулов) товаров 
российского происхождения будет 
определяться правительством», — от-
мечается в документе.

Также в нём объясняется, что для 
целей стимулирования производства 
изделий с высокой добавленной сто-
имостью сначала предлагается ис-
пользовать предложенный механизм 
только по непродовольственной про-
дукции. Распространение на продо-
вольственную возможно на втором 
этапе, уточняется в документе.

Контроль над выполнением этих 
требований авторы законопроек-
та предлагают возложить на Роспо-
требнадзор. При этом, согласно по-
яснительной записке, новые нормы 
не будут распространяться на торго-
вые сети с выручкой за последний ка-
лендарный год до 2 млрд рублей (пре-
дельное значение дохода средних 
предприятий).

«Это обусловлено тем, что основ-
ным каналом сбыта для отечествен-
ных товаров сейчас является мел-
кая и средняя розница. В связи с этим 
установление специальных квот оте-
чественного товара в таких объектах 
избыточно», — говорится в документе. 
Кроме того, законопроект не затраги-
вает сети монобрендовых магазинов, 
так как они представляют собой спе-
циализированный формат 
торговли.

«Молдова активно вооружается 
натовским оружием»
Глава МИД Приднестровья Виталий Игнатьев — об отношениях с Кишинёвом, 
российских миротворцах и террористической угрозе

Валентин Логинов

П осле предотвращённых весной те-
рактов в Приднестровье сохраняет-

ся жёлтый уровень террористической 
опасности. Но, несмотря на сложные ге-
ополитические условия, Тирасполь оста-
ётся открытым к диалогу с молдавскими 
властями. В частности, Приднестровье 
направило на самом высоком уровне 
порядка семи официальных обраще-
ний Кишинёву с предложением начать 
переговоры по актуальным проблемам. 
Об этом заявил глава МИД Приднестров-

ской Молдавской Республики Виталий 
Игнатьев. Как ПМР оценивает роль рос-
сийских миротворцев, каким образом 
будет действовать, если Молдавия от-
кажется следовать плану урегулирова-
ния конфликта, и насколько Кишинёв 
уже интегрирован в НАТО, министр рас-
сказал в интервью «Известиям».

В недавнем интервью «Известиям» экс-
президент Молдавии Игорь Додон за-
явил, что предлагал президенту Майе 
Санду пригласить в Кишинёв главу При-
днестровской Молдавской Республики 

Вадима Красносельского и сделать со-
вместное заявление о том, что никакая 
международная помощь, тем более во-
енная, не нужна для решения внутрен-
них вопросов. Готово ли руководство 
ПМР в принципе к таким контактам?

Приднестровье направило — при-
чём на самом высоком уровне — по-
рядка семи, может быть, даже больше 
официальных обращений в адрес ру-
ководства Молдовы, с тем чтобы ини-
циировать прямой политический ди-
алог по всем актуальным 
проблемам. 
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Диверсии случившегося
Что известно о взрывах на ЛЭП и железной 
дороге 1 мая

Ксения Набаткина

В понедельник, 1 мая, в России прои-
зошла серия взрывов на значимых 

инфраструктурных объектах. Первый 
повредил опору линии электропереда-
чи в Ленинградской области, второй — 
железнодорожное полотно в Брянской 
области. По данным источника «Извес-
тий», устройство сработало перед иду-
щим грузовым составом, который ча-
стично сошёл с рельсов и загорелся. 
По факту ЧП в Ленинградской облас-
ти возбуждено уголовное дело по не-
скольким статьям, включая диверсию. 
Как сообщил ранее губернатор регио-
на Александр Дрозденко, взрывотех-
ники разминировали заряд со взры-
вателем рядом с другой опорой ЛЭП. 
Опрошенные «Известиями» юристы 
отмечают: наказание для виновных 
в данном случае может составить 
до 20 лет лишения свободы.

Опору линии электропередачи 
на территории Сусанинского поселе-
ния Гатчинского района Ленинград-
ской области подорвали в 00.01, сооб-
щил губернатор региона Александр 
Дрозденко. На место прибыли взры-
вотехники, специалисты ФСБ и сот-
рудники прокуратуры.

Ещё один заряд со взрывателем 
был обнаружен рядом с ещё одной 
опорой ЛЭП — его удалось разминиро-
вать. Специалисты обследуют и дру-
гие опоры повреждённой линии, от-
метил губернатор. По информации 
источника «Известий», на месте про-
исшествия найдено ещё несколько 
взрывных устройств.

«Следственной службой УФСБ Рос-
сии по СПб и ЛО возбуждено уголов-
ное дело по ст. 281 (“Диверсия”), ст. 
222.1 (“Незаконный оборот взрывных 
устройств”) УК РФ», — сообщил гла-
ва региона в своём Telegram-канале. 
Оперативные службы ФСБ и МВД при 
координации прокуратуры региона 
устанавливают личности преступни-
ков, заверил он. Электроснабжение 
населённых пунктов и гражданской 
инфраструктуры нарушено не было.

В Брянской области взрывное 
устройство 1 мая сработало на желез-
нодорожных путях. «В Унечском райо-
не на 136-м километре железнодорож-

ных путей Брянск — Унеча сработало 
неустановленное взрывное устрой-
ство, в результате чего сошёл с рель-
сов локомотив грузового состава. По-
страдавших нет», — сообщил глава 
региона Александр Богомаз. В момент 
аварии в поезде находились только 
машинист и помощник локомотив-
ной бригады.

Состав из 78 вагонов перевозил пи-
ломатериалы и топливо (газойль). По-
езд был сформирован на Белорусской 
железной дороге и двигался из Гоме-
ля в Брянск, сообщила пресс-служба 
министерства транспорта и коммуни-
каций Белоруссии. Позднее в ведом-
стве уточнили, что с рельсов сошли 
восемь вагонов.

После схода с рельсов локомотива 
и вагонов начался пожар. От возгора-
ния удалось уберечь около 70 вагонов 

— их оперативно оттянули в сторону. 
Движение будет восстановлено к утру, 
пообещал губернатор.

К ЧП привело «вмешательство 
посторонних лиц», заявили в РЖД. 
По данным источника «Известий», 
взрывное устройство сработало пе-
ред поездом. Известны приметы по-
дозреваемого: он носит бороду, на вид 
около 30 лет, передвигался на вело-
сипеде.

По статье УК РФ «Диверсия» за со-
вершение взрыва, поджога или иных 
действий, направленных на разру-
шение или повреждение объек-
тов транспортной инфраструкту-
ры, транспортных средств и средств 
связи, наказание составляет до 15 лет 
лишения свободы, пояснил «Извести-
ям» юрист Алексей Гавришев. За со-
вершение диверсии организован-
ной группой или в случае, если она 
привела к причинению значитель-
ного имущественного ущерба, оно 
составляет до 20 лет. Максимальное 
наказание за незаконные приобре-
тение, передачу, сбыт, хранение, пе-
ревозку, пересылку или ношение 
взрывчатых веществ или взрыв-
ных устройств — лишение свободы 
на срок от 15 до 20 лет. Кроме того, 
виновным грозит штраф в разме-
ре от 500 тыс. до 1 млн рублей или 
в размере зарплаты за период до че-
тырёх лет.

«Успех всегда достигается, когда    работает танк»
Как российские бригады бронированных машин действуют под Донецком

Новости  

«Молдова активно вооружается натовским оружием»

Дмитрий Астрахань

У порные бои продолжаются под До-
нецком — российские войска взла-

мывают украинскую оборону на авде-
евском направлении. Боевые машины 
танкистов 1-го Донецкого корпуса сме-
няют друг друга на огневых позициях, 
нанося удары по украинским войскам. 
Задача экипажей — обеспечить успеш-
ное продвижение штурмовых групп. 
Но враг не сдаётся. Боевики пытаются 
любой ценой уничтожить российские 
танки. В бой идут даже уникальные вы-
сокотехнологичные боеприпасы, ко-
торые Украина получает от западных 
союзников. «Известия» побывали в тан-
ковом батальоне 1-й Славянской брига-
ды, увидели, как танкисты-«славянцы» 
проводят огневые налёты с закрытых 
огневых позиций и как подразделе-
ния ВФУ пытаются поразить россий-
ские танки.

�� БОРЬБА НА ПЕРЕДКЕ

— Обстановка напряжённая, как всегда, 
но продвигаемся. Работаем на данный 
момент с закрытых позиций. Броне-
техника противника активно катает-
ся, но она обнаруживается, и мы по ней 
активно работаем. Мы дежурим посто-
янно, всегда в готовности отработать 
по ним, — рассказывает офицер-тан-
кист Илья.

Буквально за день до этого его под-
разделение уничтожило финский БТР, 
находившийся на позициях врага.

В последнее время всё сильнее про-
является тенденция к снижению ис-
пользования противником противо-
танковых управляемых ракет, которые 
он массово применял в начале СВО. 
Но одновременно с этим прибавляет 
в точности и скорости реакции артил-
лерия противника — именно она сей-
час является одной из основных угроз.

— Бывает, приезжаем, пять-шесть 
снарядов выпускаем, и по нам начина-
ет артиллерия работать. Плюс у них ак-
тивнее работает воздушная разведка, — 
рассказывает Илья.

Эти изменения — относительно не-
давние, но они затронули почти всё до-
нецкое направление. Илья связывает 

это с подходом новых украинских час-
тей.

Кроме того, на фоне увеличения 
количества применяемых контрба-
тарейных радаров противник стал 
использовать и новые боеприпасы. 
На одном из участков донецкого на-
правления уже находили парашюты 
от немецких 155-мм снарядов SMArt 
155 для самоходных гаубиц PzH2000. 
В одном таком снаряде находится три 
кумулятивных боеприпаса, каждый 
из которых обладает собственной 
системой поиска бронетехники. Сна-
ряд «раскрывается» в воздухе, и далее 
мины начинают управляемый спуск 
на парашютах. Украинские войска, 
убедившись, что точность их радаров 
не позволяет поражать наши артил-
лерийские системы и танки, начали 
применять этот вид дорогостоящего 
оружия для ведения контрбатарей-
ной борьбы.

Стоит отметить, что ранее о по-
ставках подобных снарядов публич-
но не сообщалось — в отличие от дру-
гих видов западного вооружения, они 
не становились предметом широкой 
рекламной кампании.

�� ОГОНЬ И ВПЕРЁД

Огневая позиция для налёта танков 
выбрана заранее, рядом — место для 
работы оператора БПЛА и командира. 
С учётом того, что противник осущест-
вляет дистанционное минирование, 
пути к позиции проверяются, а меха-
ники-водители должны быть особен-
но внимательны.

В назначенное время первая тро-
фейная «64-ка» (советский танк Т-64, 
производившийся на Украине и являв-
шийся основным танком украинской 
армии) выходит на позицию. Между 
выстрелами довольно долгие проме-
жутки: ребята получают корректиров-
ку и вносят поправки. На «работу» от-
ведено десять снарядов, после пятого 
необходимо отойти к пункту управле-
ния — вероятность обнаружения начи-
нает расти.

Илья «жонглирует» двумя радио-
станциями. На одной — связь с коррек-
тировщиком из пехотного подразде-

ления, на второй — с экипажем. Рядом 
диктует данные оператор БПЛА.

— Хорошо, хорошо зашёл, — слыш-
но в радиостанции после десятого вы-
стрела.

— Да, принял. Хорошо зашёл, меняю 
машину, — отвечает Илья. 

Значит, есть успех и можно продол-
жать обстрел украинской позиции. Се-
годня, по словам Ильи, танкисты испы-
тывали небольшие нововведения, и всё 
прошло хорошо, поэтому можно про-

должать уже со следующей машиной 
и экипажем.

Меньше чем через 15 минут на по-
зицию вылетает уже новая «64-ка». 
На ней для простоты опознания «свой–
чужой» на бортах нарисованы круп-
ные российские флаги. Одновремен-
но с танкистами хорошо слышно, как 
рядом работают миномёты и тяжёлая 
артиллерия: плотность боёв на авде-
евском направлении остаётся очень 
высокой.

Первомай по-французски

Д ень труда во Франции ознаменовался новой волной протестных акций, 
накрывшей всю страну. Очередные масштабные манифестации связа-

ны с пенсионной реформой, которая вступит в силу уже осенью этого года.

  Согласно данным МВД Франции, к 18.00 по местному времени 
(19.00 мск) в акции в общей сложности приняли участие порядка 782 тыс. 
человек, причём около 112 тыс. только в Париже. При этом, по оценкам 
профсоюза «Всеобщая конфедерация труда» (CGT), число протестующих 
достигло 2,3 млн по всей стране, а в столице — 500 тыс. Для разгона мани-
фестантов власти применяли слезоточивый газ и водомёты.

  Как заявил министр внутренних дел Франции Жеральд Дарманен, 
в стране были задержаны почти 300 протестующих (в том числе 90 в сто-
лице). Кроме того, в результате стычек с протестующими 108 сотрудни-
ков правоохранительных органов получили ранения, а 19 полицейских 
в Париже были госпитализированы. 

  15 апреля президент Франции Эммануэль Макрон подписал закон, кото-
рый предполагает постепенное повышение возраста выхода на пенсию для 
мужчин и женщин с 62 до 64 лет к 2030 году. На фоне принятия документа 
в стране не прекращаются забастовки и протесты. Наиболее масштабной 
была акция 7 марта, когда на улицы вышли около 1,28 млн человек.

A Приднестровье с этой иници-
ативой выступило в 2021 году, 

сразу после избрания уже нового прези-
дента Молдовы госпожи Санду. До на-
стоящего времени молдавская сторона 
так и не ответила на наш призыв, не было 
никакой официальной реакции.

Мы слышали какие-то инсинуации, 
связанные с тем, что вот, дескать, бу-
мага не дошла, почта плохо работает, 
поэтому мы были вынуждены сделать 
даже некоторые публичные обраще-
ния. Мы призываем молдавскую сто-
рону к максимально прямому содер-
жательному диалогу по существу тех 
проблем, которые волнуют жителей 
Приднестровья и Молдовы.

Наше предложение остаётся откры-
тым, мы его не дезавуировали, наобо-
рот, этот призыв сейчас, на мой взгляд, 
ещё более актуальный. Приднестровье — 
именно та сторона, которая действи-
тельно заинтересована в открытом ди-
алоге, сохранении мира, стабильности 
и безопасности.

Игорь Додон в своём интервью ска-
зал о «внутреннем конфликте». Отме-
чу, молдавско-приднестровские отно-
шения — это не внутренний конфликт 
Молдовы, это международный конф-
ликт, в котором есть международный 
механизм урегулирования, действует 
межгосударственная миротворческая 
операция при ведущей роли России. 
Поэтому здесь политизация этой темы 
даже в таком простом, казалось бы, во-
просе, на мой взгляд, контрпродуктивна.

Нужно реально смотреть на вещи: 
де-факто Молдова и Приднестровье — 
равные стороны переговорного процес-
са, равные субъекты, и наш диалог ве-
дётся на международном уровне.

В марте МГБ Приднестровья заявило 
о предотвращении теракта на террито-
рии республики. Как сейчас обстоят дела 
с безопасностью?

Сегодня ситуация относительно ста-
бильная, но в то же время перманент-
но напряжённая. У нас сохраняется 
жёлтый код террористической угрозы. 
Приднестровье с весны прошлого года 
столкнулось с целой серией терактов. 
Большая часть была инициирована 
украинской стороной. [Наши службы] 
даже находили взрывчатку, беспилот-
ник один был посажен. Был теракт, сле-
ды которого ведут в Молдову.

Поэтому то, что произошло в начале 
этого года, когда мы сумели предотвра-
тить целых два очень мощных теракта, 
могло иметь крайне негативные послед-
ствия не только для мира, безопасности, 
стабильности Приднестровья, но и для 

российских интересов и всей миро-
творческой операции. Потому что один 
теракт планировался против большой 
высокопоставленной делегации ОБСЕ, 
которая 14 февраля была у нас в гостях, — 
её возглавлял председатель ОБСЕ, гла-
ва МИД Северной Македонии Буяр Ос-
мани. Представьте себе — там порядка 
24 членов делегации, что могло прои-
зойти, если бы произошёл этот теракт.

Конечно, ситуация напряжённая, 
но мы прилагаем все необходимые уси-
лия. Я бы здесь вот выделил два факто-
ра. Во-первых, главнейшая основа без-
опасности и мира — миротворческая 
операция. Я считаю, что в условиях 
вызовов и угроз уже более 30 лет ми-
ротворцы блестяще выполняют свои 
задачи. И, кстати, до сих пор в рамках 
этой операции также принимают уча-
стие представители ОБСЕ и Украины. 
Они регулярно участвуют в заседани-
ях руководящего органа — Объединён-
ной контрольной комиссии, что говорит 
о том, что этот механизм важен и что 
все заинтересованные международные 
акторы также считают его значимым. 
Фактор миротворческой операции для 
нас — универсальная ценность.

И второй элемент — то, как повела 
себя приднестровская сторона после 

раскрытия этих потенциально резо-
нансных терактов. Буквально с первых 
дней и часов, когда нам стали известны 
уже факты, когда был задержан испол-
нитель, подельник, изъята взрывчат-
ка, задержан заминированный авто-
мобиль, мы публично об этом заявили. 
У нас гигантское количество доказа-
тельств и объективных фактов, кото-
рые невозможно опровергнуть.

Оба теракта могли повлечь массо-
вые жертвы. Там гигантские объёмы 
гексогена — более 8 кг, большое коли-
чество поражающих веществ. И места, 
где планировались эти теракты, — пере-
крёстки, людные места вблизи магази-
нов, остановок.

Мы проявили максимальную от-
крытость — пригласили представите-
лей других государств к взаимодей-
ствию, потому что под угрозу попадали 
граждане и США, и Европейского сою-
за, и стран ОБСЕ. Удивительно, но запад-
ное сообщество как-то очень спокойно 
отнеслось к этой ситуации, я бы даже 
сказал проигнорировало наш призыв. 
На мой взгляд, наблюдается такая ли-
ния по замалчиванию фактов.

Глава Приднестровья обвинил СБУ в под-
готовке терактов весной этого года. 
Украина выходила на контакт с властями 
ПМР, чтобы урегулировать вопрос с за-
держанным гражданином своей страны?

Насколько мне известно из матери-
алов дела, задержанный не являлся не-
посредственно работником СБУ, но был 
завербован спецслужбами Украины. 
Он был не один, там целый ряд пособ-
ников, подельников, часть из них тоже 
задержаны и дают признательные по-
казания. И, собственно говоря, мы про-
информировали украинскую сторону 
по дипломатическим каналам, сдела-
ли это не единожды. И, конечно, мы при-
звали Украину максимально приложить 
усилия для недопущения напряжённо-

сти. Нет, никакой реакции со стороны 
Киева в этой части мы не видим.

Недавно от молдавских властей снова 
были обвинения в адрес российского 
миротворческого контингента...

От миротворческой операции 
не в восторге именно те силы, которые 
заинтересованы в подрыве мира и ста-
бильности на берегах Днестра. Я считаю, 
миротворческая операция уникальна 
по своему механизму, потому что позво-
ляет решать задачи даже в сложнейших 
условиях, когда идут нападки.

Молдавское руководство, независи-
мо от политического окраса или пар-
тий, к которым принадлежали те или 
иные руководители, всегда было недо-
вольно миротворческой операцией. Все 
политики спекулировали на высоких 
международных площадках, обвиня-
ли миротворческий механизм, требо-
вали вывести войска, постоянно под-
нимали вопрос складов вооружения, 
исторических складов в Колбасне. Под-
рывная работа с целью дискредитиро-
вать миротворческий механизм велась 
на протяжении длительного времени. 
Тем не менее он работает.

В нынешних условиях, когда есть 
глобальная нестабильность, региональ-
ные проблемы, российско-украинский 
конфликт, который проходит непосред-
ственно у границ Приднестровья, тем 
более добавляется положительная роль 
и значимость работы миротворческо-
го механизма.

Сегодня обвинительная риторика 
усилилась. Но, уверяю вас, это передёр-
гивание и инсинуации. Если бы населе-
ние не поддерживало миротворцев, ко-
нечно, тяжело было бы сохранять этот 
механизм более 30 лет.

Есть и гуманитарный фактор, 
об этом мало кто говорит: миротвор-
цы на постах спасают людей, которые 
попали в ДТП, они обеспечивают без-
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Истина на дне
Евросоюз не будет расследовать взрывы на СП

Евгения Чукалина

ЕС не будет запускать собственное 
расследование диверсий на «Север-

ных потоках». Об этом заявили «Извести-
ям» в Европарламенте и Еврокомиссии, 
напомнив о том, что сейчас идёт установ-
ление фактов происшествия на нацио-
нальном уровне в ФРГ, Дании и Швеции. 
Тем не менее Евросоюз «внимательно 
следит за ситуацией», параллельно ра-
ботая с НАТО над оценкой устойчиво-
сти критически важной инфраструктуры. 
Российская сторона не раз призывала 
провести расследование диверсий на га-
зопроводах на международном уровне, 
однако пока Запад игнорирует все по-
пытки Москвы подключиться к выясне-
нию обстоятельств взрывов.

С момента подрыва газопроводов 
«Северный поток-1» и «Северный по-
ток-2» в сентябре прошлого года в ис-
ключительных экономических зонах 
Дании и Швеции прошло больше семи 
месяцев, однако сведения о случив-
шемся до сих пор находятся под заве-
сой тайны. Всё это время Копенгаген, 
Стокгольм и Берлин проводили неза-
висимые расследования, но пока так 
и не установили виновников диверсий.

На этом фоне всё чаще звучат призы-
вы к полноценному международному 
разбирательству того, что же произо-
шло в сентябре 2022-го. Последним в се-
редине апреля эту тему поднял депу-
тат Европарламента от Франции Тьерри 
Мариани: он потребовал от ЕП в сроч-
ном порядке создать комиссию для рас-
следования взрывов на газопроводах.

— Я выдвинул идею создания такой 
комиссии из-за раздражения, связан-
ного с выжидательной позицией Евро-
парламента в отношении крупнейшей 
атаки на энергетическую инфраструк-
туру Европы со времён Второй миро-
вой, — рассказал он «Известиям». — Хотя 
в момент саботажа на «Северных пото-
ках» европейские лидеры говорили, что 
диверсия не останется безнаказанной, 
они, похоже, не слишком торопятся 
устанавливать истину.

Как отметил участник делегации 
ЕП по связям с Россией (D-RU), пред-
ставитель от Хорватии Иван Вилибор 
Синчич, в Европе сейчас наблюдается 
«определённая критика» националь-
ных расследований. Ряд евродепутатов 
уже не в первый раз требуют центра-
лизованно разобраться, что случилось 
на «Северных потоках».

— Однако европейский истеблиш-
мент вряд ли в ближайшее время одо-

брит создание какого-либо комитета 
для расследования или миссии по уста-
новлению фактов. Такая инициатива 
не обсуждалась, — добавил Синчич.

Схожего мнения придерживается 
и депутат Европарламента от Герма-
нии Гуннар Бек. По его словам, шансов, 
что ЕП или какой-то другой институт 
Евросоюза запустит собственное рас-
следование, нет никаких.

— Простая истина: все знают, кто сто-
ит за диверсиями — уж точно не Рос-
сия, но вряд ли у кого-то хватит смело-
сти об этом сказать. И ни одно западное 
правительство не заинтересовано в том, 
чтобы называть своего самого могуще-
ственного союзника (имеются в виду 
США. — «Известия») вероятным виновни-
ком, — заявил евродепутат «Известиям», 
отсылая к итогам расследования амери-
канского журналиста Сеймура Херша.

О неготовности начинать собствен-
ное расследование на базе институтов 
ЕС говорят и в Еврокомиссии. Как за-
явили «Известиям» в пресс-службе ЕК, 
выяснение обстоятельств произошед-
шего на газопроводах «находится в ве-
дении государств — членов ЕС», то есть 
непосредственно Германии, Дании 

и Швеции. Тем не менее в Еврокомис-
сии якобы «очень внимательно следят 
за ситуацией».

— После саботажа на «Северных по-
токах» в прошлом году мы знаем, что 
наша критически важная инфраструк-
тура находится под угрозой. Вот почему 
мы активизировали свои действия в об-
ласти обеспечения готовности, реаги-
рования и сотрудничества с партнёра-
ми. Так, мы работаем над программой 
стресс-тестирования энергетической 
инфраструктуры, — добавили в пресс-
службе.

Кроме того, 16 марта Евросоюз со-
вместно с НАТО создал «целевую груп-
пу» по устойчивости критически важ-
ной инфраструктуры. Как заявили в ЕК, 
основное внимание уделяется общим 
угрозам и уязвимости на стратегиче-
ском уровне, а также способам снизить 
риски. После завершения работы гла-
ва Еврокомиссии Урсула фон дер Ляй-
ен и генсек НАТО Йенс Столтенберг 
представят итоги государствам-чле-
нам и союзникам к саммиту Североат-
лантического альянса, который прой-
дёт 11–12 июля в Вильнюсе, уточнили 
в пресс-службе ЕК.

Вместе с тем Запад всячески пре-
пятствует попыткам РФ подключить-
ся к расследованию или запустить 
международное разбирательство. Так, 
в конце марта Совет Безопасности ООН 
не принял российский проект резолю-
ции о создании международной ко-
миссии. Комментируя исход голосо-
вания, первый зампостпреда РФ при 
ООН Дмитрий Полянский подчеркнул, 
что результат был прогнозируемым, 
так как западные страны, прежде все-
го США, заинтересованы лишь в том, 
чтобы «замести следы и пустить след-
ствие по ложному пути».

Тем не менее Москва продолжает 
настаивать на необходимости свое-
го участия в расследовании диверсий. 
К примеру, 12 апреля российская дип-
миссия в Швеции потребовала прове-
сти открытое разбирательство, указав 
на то, что с момента взрывов Стокгольм 
так и не обнародовал никаких выводов.

К тому же чуть ранее шведский про-
курор Матс Юнгквист заявил, что найти 
ответственных за взрывы будет непро-
сто. При этом, по его словам, за дивер-
сиями, вероятно, стоит группа лиц, под-
держиваемая государством. Вместе 
с тем в настоящее время Швеция не ви-
дит необходимости сотрудничать с РФ 
в этом вопросе, добавил он.

Дания также препятствует подклю-
чению российской стороны к выясне-
нию обстоятельств подрывов. Как рас-
сказал в интервью «Известиям» посол РФ 
в Копенгагене Владимир Барбин, коро-
левство не заинтересовано в междуна-
родном расследовании, а датские власти 
«отвергают любое взаимодействие» с Мо-
сквой по этому делу. Вместо консолида-
ции усилий был «взят курс на их фраг-
ментацию по национальному признаку» 
на основе блоковой принадлежности, от-
метил российский дипломат.

Все попытки РФ начать объективное 
расследование случившегося на «Се-
верных потоках» Запад упорно игнори-
рует, заметил официальный представи-
тель Кремля Дмитрий Песков.

«Как мы ни кричим, как мы ни призы-
ваем всех к объективному, прозрачному, 
инклюзивному расследованию, всё там 
это как песок уходит, не слышно ниче-
го, никаких колебаний, никаких опасе-
ний», — констатировал пресс-секретарь 
президента РФ.

При этом в российском МИДе увере-
ны: вопрос о выяснении истины на меж-
дународном уровне нельзя снимать 
с повестки из-за того, что сейчас идёт 
три национальных расследования.

«Успех всегда достигается, когда    работает танк»
Как российские бригады бронированных машин действуют под Донецком
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«Молдова активно вооружается натовским оружием»

Зерно сомнений

Денис Денисов

Эксперт Финансового университета при 
правительстве РФ

Вопросы, связанные с глобальным 
рынком сельскохозяйственной 

продукции, продовольственной без-
опасностью, возможностями экспор-
та и импорта пшеницы, за послед-
ний год стали одними из центральных 
в информационной повестке миро-
вых СМИ.

Тут следует сразу сделать важ-
ную оговорку: в публичной пло-
скости эти вопросы имеют преиму-
щественно гуманитарную окраску. 
То есть зерновая сделка призва-
на обеспечить беднейшие страны 
пшеницей по доступным ценам. И, 
по идее, экспорт украинской сель-
скохозяйственной продукции дол-
жен держать мировые цены на неё 
на приемлемом уровне. Но, как ча-
сто бывает, подобные лозунги оты-
грывают несколько иную роль — от-
влекают внимание от истинных 
причин происходящих кризисов.

Как известно, в середине мая 
должны пройти очередные пере-
говоры по пролонгации зерновой 
сделки, и, видимо, в нынешних об-
стоятельствах они окажутся край-
не сложными. А самое главное — мо-
гут не привести к продолжению 
работы договорённостей.

Причин такого исхода несколько. 
Во-первых, часть зерновой сделки, 
касающаяся экспорта российской 
пшеницы и удобрений, остаётся не-
реализованной и особых подви-
жек по этому треку не наблюдается 
(собственно, об этом говорил гла-
ва МИД РФ Сергей Лавров на встре-
че с генсеком ООН Антониу Гутер-
решем 24 апреля). Хотя, казалось 

бы, что может лучше сбалансиро-
вать мировой рынок зерновых и по-
низить их цену, как не возможность 
экспортировать российские зерно-
вые?

Тут следует упомянуть, что в на-
чале апреля российский МИД в сво-
ём комментарии конкретизировал 
требования для продолжения рабо-
ты в рамках сделки:

— переподключение Россельхоз-
банка к SWIFT;

— возобновление поставок сель-
хозтехники, запчастей и сервисного 
обслуживания;

— отмена ограничений на страхо-
вание и перестрахование плюс сня-
тие запрета на доступ в порты;

— восстановление работы аммиа-
копровода Тольятти — Одесса;

— разблокирование зарубежных 
активов и счетов российских ком-
паний, связанных с производством 
и транспортировкой продоволь-
ствия и удобрений.

Вторая причина — использова-
ние Украиной гуманитарных кори-
доров в военных целях. Так, по со-
общениям Министерства обороны 
РФ, 23 марта и 24 апреля именно че-
рез эти коридоры были атакованы 
пункты базирования Черноморско-
го флота и гражданская инфра-
структура Крыма. Также, по имею-
щейся информации, были раскрыты 
случаи поставок вооружений для 
Украины на судах, предназначав-
шихся для перевозки зерна.

Третий момент — использование 
украинскими чиновниками зерно-
вой сделки для создания коррупци-
онных схем (сами украинские СМИ 
писали о «поборах» с бизнеса за раз-
решение экспортировать зерно). 
То есть сделка выполняет роль кор-
мушки для обедневших украинских 
чиновников.

Конечно, хоронить договорён-
ности не стоит, однако аргументов 
для пересмотра сделки и коррек-
тировки уже слишком много. И са-
мое важное, что должны помнить 
и понимать все участники этой кон-
струкции: без доброй воли России 
никакая зерновая сделка невоз-
можна в принципе.

Есть также ещё один немало-
важный аспект. Второй фронт про-
довольственных войн возник там, 
где его никто не ждал, а именно 

между Киевом и Европейским сою-
зом. Год назад ЕС отменил пошли-
ны и квоты для украинских това-
ров, после чего дешёвые продукты 
заполонили граничащие с Украи-
ной страны. Совершенно логично, 
что местные производители сель-
скохозяйственной продукции ока-
зались в итоге на грани разорения, 
так как никакой особой поддержки 
ни от Брюсселя, ни от своих наци-
ональных правительств они не по-
лучили.

Так совпало, что год назад в этих 
государствах было время затишья 
в электоральных циклах и как след-
ствие власти особо не уделяли этой 
проблеме внимания. Но с прибли-
жением выборов и началом актив-
ных манифестаций фермеров вла-
стям Польши, Венгрии, Словакии, 
Болгарии и Румынии пришлось при-
нимать радикальные меры, в част-
ности вводить запреты на импорт 
украинской продукции. Причём 
особенность ситуации заключается 
в том, что этой прерогативой обла-
дает Брюссель, а не национальные 
правительства. Со своей стороны 
Еврокомиссия решила отделаться 
от назойливых восточных европей-
цев укорами в неправомочности 
действий и субсидией на поддерж-
ку сельского хозяйства этих стран 
в €100 млн. Но оказалось, что это ка-
пля в море, неспособная решить 
проблему. В виде альтернативы 

взбунтовавшаяся «пятёрка» пред-
ложила запретить импорт украин-
ской продукции на их территори-
ях, но обеспечить транзит в страны 
Центральной Европы. И тут сразу 
оказалось, что украинские продук-
ты не соответствуют стандартам 
ЕС, а с такой логистикой не могут 
конкурировать и по ценам.

То есть то, что можно скармли-
вать венграм, полякам, болгарам, 
румынам и словакам, для прогрес-
сивных стран почему-то не подхо-
дит...

На днях должно быть приня-
то решение, касающееся урегу-
лирования этого вопроса, но точ-
но можно ожидать, что в полной 
мере оно не удовлетворит ни одну 
из сторон конфликта (Венгрия 
предлагает полностью блокиро-
вать до конца года импорт зерно-
вых с Украины). Как следствие уста-
лость от этой проблемы продолжит 
накапливаться и в нынешнем году 
проявится в самых разнообразных 
историях.

И последний штрих: сейчас 
в украинском экспертном сообще-
стве и кулуарах власти на полном 
серьёзе рассматривается вариант 
подачи иска в арбитраж из-за бло-
кирования Еврокомиссией реали-
зации зоны свободной торговли 
между Украиной и ЕС. Оригиналь-
ная в общем форма благодарности 
от Киева.

МНЕНИЕ

Примерно к середине работы вто-
рой машины хорошо слышен свист 
украинского снаряда. Илья спокой-
но продолжает командовать: по его 
словам, это не прицельный выстрел, 
а «беспокоящий огонь» по дорогам 
и посадкам. Украинские боевики ведут 
ответный огонь по району, рассчиты-
вая напугать кого-нибудь из стреляю-
щих. Прицельная работа контрбата-
рейки отличается и по прицельности, 
и по скорости ведения огня.

— Так же как и первый танк, этот 
сделает десять выстрелов — и ухо-
дим. А чуть позже выскочит уже 
и третья машина. Успех всегда до-
стигается, когда работает танк. Так 
что и дальше будем выбивать про-
тивника с их позиций. Это называ-
ется «карусель»: одни поехали за-
гружаться, там им помогают пацаны. 
Потом другие выходят — работают, 
уничтожают противника, — коммен-
тирует Илья.
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опасность, потому что, проверяя ав-
тотрассы, часто находят боеприпасы, 
спасают утопающих, даже принимали 
роды на постах. Миротворцы — уже не-
отъемлемая часть того политического 
ландшафта, который сложился на про-
тяжении 30 лет в отношениях Молдо-
вы и Приднестровья. И люди видят эту 
положительную роль. Именно поэтому 
молдавские власти, которые пытают-
ся дискредитировать миротворческую 
операцию, на мой взгляд, безуспешны.

Что касается обвинений в том, что 
якобы миротворцы превышают свои 
полномочия, кого-то задерживают и так 
далее, это тоже абсолютно стандарт-
ная риторика. Миротворцы не превы-
шают своих полномочий, они действу-
ют строго в рамках своих инструкций, 
своего регламента.

Молдавские власти чаще стали говорить 
о необходимости сближения с НАТО. Как 
вы оцениваете всё большую формали-
зацию отношений Кишинёва и альянса?

Между Республикой Молдова 
и НАТО формализованные отноше-
ния установились ещё в 2000-х годах. 
А с 2006-го по настоящее время реали-
зуются регулярные планы стратеги-
ческого партнёрства. В Молдове есть 
несколько центров НАТО, информаци-
онные центры, сейчас открывается ещё 
какая-то структура по работе в сфере IT. 
Молдова глубоко и давно интегрирова-
на в НАТО и натовские стандарты, осво-
ена блоком. Военный советник Соеди-
нённых Штатов Америки официально 
трудоустроен в министерстве оборо-
ны Молдовы ещё несколько лет назад, 
кстати, при президенте Додоне.

Многие годы они устраивают ре-
гулярные учения со странами НАТО. 
В этом году легче посчитать дни, когда 
они не проводили учений, чем дни, ког-
да проводят.

На доктринальном и военном уров-
нях Молдова фактически адаптирована 
под все необходимые стандарты альян-
са. На практическом уровне, я думаю, 
нет офицеров среднего и высшего зве-
на, которые не проходили бы специаль-
ные курсы подготовки также по натов-
ским стандартам.

Стратегический план развития во-
оружённых сил Молдовы подразуме-
вает до 2030 года переход на них, на аб-
солютно контрактную армию. Все эти 
процессы происходят здесь и сейчас. 
Финальный элемент, на мой взгляд, ко-
торый просто уже делает очевидными 
и понятными тенденции, — получение 
натовского вооружения в таком массо-
вом выражении. Недавно Германия по-

ставила бронетранспортёры «Пиранья». 
Молдова активно вооружается натов-
ским оружием. Это та реальность, в ко-
торой мы существуем.

Для Приднестровья, конечно, это 
угроза безопасности, потому что Мол-
дова — сторона конфликта, и он не уре-
гулирован.

У нас возникают вопросы: зачем 
Молдове вооружаться, против кого? 
Насколько я знаю, единственный конф-
ликт у Молдовы — с Приднестровьем. 
И в этой ситуации роль миротворче-
ской операции высока, но в то же время 
необходимо усилить роль международ-
ных структур, в том числе активизиро-
вать действия Российской Федерации, 
с тем чтобы мы не допустили эскалации 
напряжённости.

Как ПМР планирует реагировать на воз-
никающие угрозы?

Мы уже наблюдали за некими ини-
циативами, направленными в пар-
ламент Молдовы, в её правительство 
о необходимости выйти из Соглашения 
1992 года, которое положило начало ми-
ротворческой операции. То есть от вла-
стей Молдовы требуют дезавуировать 
это соглашение, разорвать его и, по сути, 
тем самым разрушить миротворческий 
механизм. Я об этом неоднократно го-
ворил, ещё раз повторюсь, для придне-
стровской стороны вариант реакции 
может быть только один — это продол-
жить обеспечивать мир и безопасность 
на берегах Днестра в рамках тех струк-
тур, которые уже существуют.

Даже если Молдова попытается вый-
ти, мы считаем, что это не станет осно-
ванием для того, чтобы сворачивать 
миротворческую операцию. Её надо 
сохранить в любом случае, потому что 
здесь живёт значительное число мирных 
людей — полмиллиона населения При-
днестровья, включая граждан Россий-
ской Федерации, которых почти 250 тыс. 
Все эти люди требуют защиты, мы нико-
му не угрожаем, всем это известно. Нао-
борот, мы подвергаемся давлению извне. 
Поэтому тем более необходимо задей-
ствовать весь политико-дипломатиче-
ский инструментарий, чтобы защитить 
мир и безопасность на Днестре и в При-
днестровье в частности.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

8 февраля Сеймур Херш опубликовал расследование диверсий на рос-
сийских газопроводах. В нём говорится, что дайверы из США заложили 
бомбы во время учений Baltops в Балтийском море ещё в июне 2022 года, 
а активировали взрывчатку норвежцы. Мотивы Вашингтона, по словам 
Херша, заключались в том, чтобы вынудить ФРГ оказать Украине военную 
и финансовую помощь. Американские власти отвергли подобные обви-
нения. Затем в СМИ появились и другие версии произошедшего. В част-
ности, газета The New York Times, ссылаясь на данные спецслужб США, 
написала, что за взрывами стоит некая «проукраинская группировка», 
которая, однако, не связана с официальным Киевом.

Справка «Известий»
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Оборотный эффект
A Он добавил: кредитные ор-

ганизации всегда брали 
больше наличных в кассы и банкома-
ты, а после окончания каникул торго-
вые центры сдавали деньги в банки, за-
тем средства возвращались в ЦБ.

Предновогодний скачок спроса 
обычно был заметен, так как не про-
исходило значительного роста объё-
ма живых денег в течение года. Одна-
ко сейчас ситуация изменилась: только 
с июля 2022-го по апрель 2023-го коли-
чество наличных увеличилось на 20%. 
При таком общем повышении декабрь-
ский всплеск оказался почти незаме-
тен.

К 25 апреля 2023-го объём живых 
денег в обращении превысил 17 трлн 
рублей, подсчитал Алексей Войлуков. 
По его мнению, одна из основных при-
чин такого роста в этом году и смены 
тенденции — обеспечение рублями че-
тырёх регионов, присоединившихся 
к РФ в 2022-м. Для организации расчё-
тов в этих субъектах РФ потребуется 
не менее 900 млрд наличных, прогно-
зировали ранее аналитики.

Среди других причин увеличения 
кеша в обращении — инфляция и по-
вышение тревожности населения, что 
привело к сберегательной модели по-
ведения, при которой средства пред-
почитают хранить дома, отметил ви-
це-президент АБР.

Активная экономическая интегра-
ция новых регионов влияет на повы-
шенный спрос на рубли, подтвердил 
главный аналитик ПСБ Денис Попов. 
Сейчас это единственный федераль-
ный банк, работающий в ДНР, ЛНР, 
Херсонской и Запорожской областях. 
Доля операций по покупке рублей в но-
вых регионах составляет почти треть 
от общего объёма валютно-обменных 
операций банка по всей России, уточ-
нили в пресс-службе ПСБ. Там доба-
вили: это связано с переводом всех 

расчётов новых субъектов РФ в рос-
сийские рубли.

Кроме того, в целом по стране так-
же усилился спрос на национальную 
валюту на фоне роста курсов доллара 
и евро, добавили в банке.

Экономическая и финансовая во-
латильность также способствует уве-
личению спроса на наличные, от-
метил Денис Попов из ПСБ. Такая 
тенденция наблюдалась и в пандемию, 
и в 2022 году. Экономика России посте-
пенно адаптируется к новым условиям, 
однако о полном устранении неопре-
делённости говорить рано. В дальней-
шем рост объёма живых денег в обра-
щении замедлится, ожидает эксперт.

Одной из причин увеличения объ-
ёма наличных также можно назвать 
недоверие населения и бизнеса к бан-
ковской системе из-за ограничения ис-
пользования гражданами валютных 
счетов, считает основатель Anderida 
Financial Group Алексей Тараповский. 
По его оценке, показатель ещё повы-
сится к лету, так как в апреле-мае нач-
нётся первая волна массовых отпусков 
россиян. Для этого многие будут за-
пасаться живыми деньгами, особенно 
при выезде за границу.

В последний год в России в прин-
ципе увеличивалась денежная мас-
са — она включает в себя не только кеш, 
но и средства на безналичных счетах. 
Это происходило за счёт кредитова-
ния экономики со стороны банковско-
го сектора, пояснил аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов. 

Экономика и бизнес

Ставка сладка

Наталья Мильчакова 

Аналитик

К ак и ожидали эксперты, Банк Рос-
сии на апрельском заседании со-

вета директоров сохранил ключевую 
ставку в 7,5%. Это уже пятая подряд 
встреча, на которой принимается та-
кое решение.

И неудивительно: ведь для по-
вышения процентной ставки, вы-
нужденно ставшего «модным трен-
дом» во многих странах мира, нет 
повода. Годовой рост цен в Рос-
сии в марте, по данным Росста-
та, сократился втрое по сравнению 
с февралём — до 3,5%. Снижаются 
и инфляционные ожидания насе-
ления. А нефтегазовые доходы гос-
бюджета, несмотря на трудности 
в начале года, в марте возобнови-
ли рост.

Не пора ли регулятору вовсе пе-
рейти к снижению ключевой?

Но ЦБ со смягчением денежно-
кредитной политики явно не то-
ропится. По итогам апрельского 
заседания Банк России предупре-
дил: в связи с продолжающимся 
инфляционным давлением на эко-
номику совет директоров на бли-
жайших заседаниях будет рассма-
тривать возможность повышения, 
а не уменьшения ключевой ставки. 
Это нужно для стабилизации роста 
цен к 2024 году на целевом уров-
не 4%.

Мартовский обвал годовой 
инфляции в три раза по срав-
нению с февралём, до 3,5%, свя-
зан не столько со снижением или 

хотя бы существенным замедле-
нием роста реальных потреби-
тельских цен, сколько с эффектом 
высокой базы — резким скачком 
показателя в марте 2022-го почти 
до 17%.

Пока преждевременно говорить 
о том, что инфляция вернулась 
к докризисным значениям и что 
обратный процесс невозможен. 
Внешние риски всё ещё актуальны, 
а рубль в марте и апреле оставал-
ся слабым.

Давление на цены летом будет 
сохраняться из-за возможного ро-
ста бюджетных расходов, рекордно 
высокого уровня занятости в Рос-
сии, а также неопределённости 
со стоимостью нефти как по ры-
ночным причинам, так и из-за вве-
дённого Западом потолка цен. 

А значит, начавшееся в марте воз-
обновление роста нефтегазовых 
доходов госбюджета пока выгля-
дит неустойчивым.

Однако Банк России обновил 
прогноз, в том числе по инфляции, 
на 2023-й, снизив его с 5–7 до 4,5–
6,5%. А вот ожидания по среднему 
значению ключевой в этом году на-
ходятся на уровне 7–8,2%. Это озна-
чает, что регулятор не исключает 
её повышения в обозримой пер-
спективе. На 2024-й ЦБ РФ прогно-
зирует средний коридор по ставке 
в 6,5–7,5%, а на 2025-й — сниже-

ние до 5–6%. Напомним, что ра-
нее Банк России называл коридор 
в 5–6% нейтральным для россий-
ской экономики — то есть не увели-
чивающим и не замедляющим ин-
фляцию.

Также Банк России пересмо-
трел прогноз по ВВП на 2023-й. 
Если ЦБ ещё в феврале прогно-
зировал, что динамика экономи-
ки в этом году может колебать-
ся от –1 до 1%, то теперь ожидается 
рост от 0,5 до 2%.

Кроме того, в пресс-релизе ре-
гулятора отмечалось: кредитная 
активность населения и бизнеса 
остаётся высокой, особенно в ипо-
течном и корпоративном сегмен-
тах. Скорее всего, это тоже недву-
смысленный сигнал рынкам — если 
при нынешнем уровне ключе-
вой ставки в 7,5% и средних уров-
нях банковских процентов кре-
дитная активность достаточно 
высока, зачем же тогда спешить 
любой ценой смягчать денежную 
политику?

Получается, весьма популяр-
ный у некоторых российских эко-
номистов и политиков (нередко 
выражающих интересы промыш-
ленного лобби) тезис о том, что 
для стимулирования экономи-
ческого роста центральным бан-
кам необходимо снижать ставки 
как можно быстрее, в ЦБ РФ, похо-
же, оценивают достаточно скепти-
чески. Кроме того, нельзя исклю-
чать: чем быстрее будет снижаться 
ключевая, тем более вероятным 
может стать один из двух сцена-
риев — либо население окажет-
ся сильно закредитованным и впо-
следствии на рынке надуется 
пузырь, либо для его предотвраще-
ния регулятору придётся ещё боль-
ше ужесточать требования к заём-
щикам.

Тем не менее мы не исключаем, 
что осенью ЦБ РФ всё-таки вернёт-
ся к постепенному снижению клю-
чевой, если не сработают новые 
внешние риски. И к концу 2023 года 
мы можем увидеть ставку Банка 
России уже на уровне 6,75% или 
даже 6,5%.

МНЕНИЕ

« ЦЕНТРОБАНК 
НЕ ИСКЛЮЧА-
ЕТ ПОВЫШЕ-

НИЯ КЛЮЧЕВОЙ СТАВКИ 
В ОБОЗРИМОЙ ПЕРСПЕК-
ТИВЕ. НА СЛЕДУЮЩИЙ 
ГОД РЕГУЛЯТОР ПРОГНО-
ЗИРУЕТ СРЕДНИЙ КОРИ-
ДОР ПО СТАВКЕ В 6,5–7,5%, 
А НА 2025-Й — СНИЖЕНИЕ 
ДО 5–6%

На нашу полку 
прибыло
Какая отечественная продукция обязательно  
должна присутствовать в продаже

A Как пояснила «Извести-
ям» один из авторов зако-

нопроекта, депутат Госдумы от «Еди-
ной России» Татьяна Буцкая, в новых 
нормах специально не прописывает-
ся какой-то единой доли российских 
изделий, которые должны быть пред-
ставлены.

— Связано это с разным уровнем 
числа производителей в каждом 
определённом сегменте. Где-то эта 
цифра близка к 100%, где-то это все-
го один. Поэтому этим законопроек-
том на Минпромторг будет возложе-
на задача по мониторингу рынка. Как 
только число российских производи-
телей на нём увеличивается, будет 
расти и доля товаров на «российской 
полке», — объяснила она.

По её словам, главная цель законо-
проекта — поддержка отечественных 
изготовителей.

— Важно понять, что мы не собира-
емся ставить ограничения для бизне-
са, в том числе для производителей 
из дружественных стран, но отдаём 
предпочтение нашим отечествен-
ным товарам, — пояснил «Известиям» 
федеральный координатор партпро-
екта «Выбирай своё», замруководите-
ля фракции «Единой России» в Госду-
ме Сергей Морозов.

По его словам, предприятия РФ 
готовы в разы увеличить объёмы 
производства — будь то косметика, 
медицинские изделия или средства 
гигиены.

— В последние годы они серьёз-
но вложились в организацию совре-

менной инфраструктуры на своих 
предприятиях. Теперь дело за нами. 
Законопроект планируется внести 
на рассмотрение в Госдуму в весен-
нюю сессию, это первый революци-
онный шаг, который позволит ре-
ально поддержать отечественных 
товаропроизводителей, — отметил 
парламентарий.

«Известия» направили запросы 
в X5 Retail Group, «Магнит», «Ашан», 
«О’кей», «Ленту» и другие крупнейшие 
ритейлеры страны.

В пресс-службе кабмина «Извес-
тиям» сообщили, что законопроект 
поступил в аппарат и в настоящее 
время направлен в Минпромторг для 
подготовки проекта заключения пра-
вительства РФ.

— Мы осознаём необходимость при-
нятия мер, предусмотренных законо-
проектом. Без комплексной работы 
на всех уровнях по увеличению сбыта 
и узнаваемости российской продук-
ции меры государственной поддерж-
ки по развитию внутреннего произ-
водства потребительских товаров, 
которые сейчас работают, окажутся 
не такими эффективными, — заявил 
«Известиям» статс-секретарь — зам-
министра промышленности и тор-
говли РФ Виктор Евтухов.

По его словам, сегодня в нашей 
стране, в том числе благодаря ме-
рам господдержки, существует вну-
треннее производство по большин-
ству потребительских товаров.

Виктор Евтухов отметил, что оте-
чественные ритейлеры неоднократ-
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Актив под риском

Алексей Чечукевич

Криптоэксперт

Последнее время парадоксаль-
но для рынка цифровых активов. 

С одной стороны, идёт криптозима 
и даже самые популярные монеты ко-
тируются в разы ниже обычного. До-
полнительно доверие пользователей 
подорвали банкротства крупных сер-
висов, например FTX, и скандальные 
аресты.

С другой стороны, население 
подсанкционных стран стало на-
много активнее интересоваться 
криптовалютами — в первую оче-
редь для трансграничных плате-
жей и переводов. Только в начале 
весны 2022-го объём сделок с таки-
ми активами в России вырос в три–
пять раз по сравнению с зимой. 
А к началу 2023-го россияне поме-
няли на 20% больше монет, чем год 
назад.

На такой спрос тянутся и афери-
сты. Поэтому, работая с криптова-
лютой, нужно запомнить несколько 
базовых схем и правил.

Преступники зачастую поль-
зуются традиционными метода-
ми — от взломов онлайн-кошель-
ков до социальной инженерии. Так, 
например, в этом году телефон-
ные жулики перешли от разовых 
звонков к «пристрелочным»: пред-
ставляются следователями и рас-
сказывают о некоем деле. Через 
несколько звонков, когда потенци-
альная жертва начинает им дове-
рять, её просят поделиться платёж-
ной информацией.

Но есть уникальные способы, 
разработанные специально для 
криптокраж. Среди них:

— предложение быстро приум-
ножить средства или отдать акти-
вы в доверительное управление для 
трейдинга. Обещают огромную бы-
струю прибыль. В итоге средства 
назад просто не возвращаются, 
не говоря уже про доход;

— предложение заработать сот-
ни и тысячи процентов на покуп-
ке нового неизвестного токена, 
который «вот-вот должен взле-
теть». Вокруг этого проекта соз-
даётся искусственный ажиотаж: 
в чаты нагоняют восторженных бо-
тов, заказывают хвалебные статьи 
у блогеров. А когда приток новых 
инвесторов иссякает, оказывает-
ся, что этот актив никому не нужен 
и продать его невозможно;

— мошенники предлагают «отра-
батывать связки»: покупать моне-
ты на одной криптобирже чуть де-
шевле, на другой продавать чуть 
дороже и зарабатывать на разни-
це. Обычно пользователю позво-
ляют убедиться в схеме на неболь-
ших суммах — но через несколько 
успешных транзакций злоумыш-
ленники добавляют в связку фейко-
вую площадку и с её помощью кра-
дут активы.

Более того, в попытках вернуть 
утерянное пострадавшие нередко 
натыкаются на других преступни-
ков — они обещают помочь и просят 
предоплату, но в итоге пропадают 
вместе с деньгами.

В группе риска — новички, жела-
ющие быстрого и лёгкого заработ-
ка, а также люди с низкой цифровой 
грамотностью. Для россиян ситуа-
ция осложнена санкциями: пытаясь 
оплатить зарубежные сервисы или 
сделать переводы за границу с по-
мощью криптовалюты, люди могут 
наткнуться на аферистов.

Чтобы этого не допустить, важно 
включать критическое мышление 
и задаваться вопросом: в чём инте-
рес человека, который фактически 
бесплатно делится прибыльной схе-
мой? Не следует переводить кому-
либо свои криптоактивы для управ-

ления без тщательно выверенного 
юристом договора.

Лучше игнорировать схемы за-
работка, которые обещают подо-
зрительно высокую доходность — 
от 20% в месяц. Также не нужно 
слепо доверять «доказательствам» 
в виде скриншотов вывода денег, 
комментариев довольных клиен-
тов и даже видеоотзывов. Студент-
дизайнер нарисует десятки таких 
отзывов за тысячу рублей, а ещё 
за несколько тысяч легко найдут-
ся желающие записать лестные ро-
лики.

Распознать мошенников можно 
по тому, что они, как правило:

— скрывают личность в соци-
альных сетях, не выходят на жи-
вой контакт вроде видеочатов, пря-
мых эфиров и тем более реальных 
встреч;

— закрывают или чистят ком-
ментарии недовольных, гарантии 
ограничиваются малопонятными 
скриншотами;

— не заключают договоры 
и не выдают чеки;

— просят деньги в доверитель-
ное управление, обещают взять ри-
ски на себя.

Чтобы дополнительно обезопа-
сить криптосредства, следует хра-
нить активы на децентрализован-
ных кошельках (как правило, они 
представляют собой физический 
носитель). Доступ к таким сред-
ствам хранения есть только у вла-
дельца — в отличие, например, 
от централизованных бирж. Кроме 
того, к крупным площадкам повы-
шенное внимание регуляторов и ха-
керов — если их заблокируют или 
взломают, деньги пропадут.

Не следует кому-либо переда-
вать приватные ключи от крипто-
кошельков — они дают доступ к ак-
тивам. А пароли лучше регулярно 
менять и не дублировать. Также 
важно — не пользоваться для пере-
хода в сервисы для цифровых валют 
сторонними ссылками, особенно 
из подозрительных каналов в соци-
альных сетях. И всегда нужно про-
верять адреса сайтов при соверше-
нии перевода.
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Удалённый отступ
A — Такие кампании про-

водятся при выявлении 
существенных технических недо-
статков, — подчеркнул Дмитрий Сав-
ченко. — Наиболее распространённая 
проблема, при которой проводятся от-
зывы, — возгорание в автомобиле. Но те-
перь клиенты дилерских центров не смо-
гут принять в них участие и сдать свой 
автомобиль производителю.

После очередных обновлений поль-
зователи стали жаловаться и на неста-
бильную работу приложений — даже при 
использовании ещё доступных функций. 
Например, у приложения для Škoda есть 
сложности с вводом данных машины 
и записью на ТО. У владельцев Renault ав-
томобиль может не увидеть девайс, с ко-
торого водитель пытается подключить-
ся к системе. А пользователи Kia Connect 
жалуются на отключение функции уда-
лённого прогрева машины.

— Программа не распознаёт данные 
автомобиля и предлагает установить 
другое приложение, которое доступ-
но только в Германии, — написал в ком-
ментариях к приложению Volkswagen we 
Connect один из пользователей.

Кроме того, перенести данные при-
ложения с одного устройства на другое 
теперь невозможно, рассказал «Извес-
тиям» вице-президент Национального 
автомобильного союза Ян Хайцеэр.

— У некоторых владельцев оно пере-
стаёт работать самопроизвольно, — до-
бавил эксперт.

Абсолютно все участники автомо-
бильного рынка испытывают проблемы 
с поддержкой приложений и ПО, расска-
зал «Известиям» на условиях анонимно-
сти представитель одного из крупней-
ших российских дилеров.

— Отраслевики ищут выход из ситуа-
ции и прорабатывают механизмы обхо-
да ограничений, — сказал он.

При этом приложения некоторых 
производителей все ещё функциониру-
ют в полном объёме, хотя и возникают 
проблемы с автомобилями, которые вве-
зены с помощью механизма параллель-
ного импорта. В частности, всё в полном 
порядке с приложением Volvo — Volvo 
On Call, сообщил «Известиям» источник, 
близкий к компании.

— Более того, в некоторых случаях 
это приложение доступно и владель-
цам машин шведского бренда, ввезён-
ных в нашу страну по параллельному 
импорту, — уточнил собеседник издания.

В самой компании Volvo заявили, что 
«официально не комментируют работу 
фирменного приложения».

Продолжает функционировать 
и фирменное приложение Land Rover — 
InControl, но только при работе с авто-
мобилями, официально ввезёнными 
в Россию.

— Что касается автомобилей, кото-
рые поставляются в Россию по неофици-
альным каналам, то с ними приложение 
InControl работать не будет, — сообщил 
«Известиям» представитель одного 
из официальных дилеров этой британ-
ской марки.

Приложения напрямую не влияют 
на работу автомобиля, но их блокиров-
ка тормозит процесс цифровизации, 
считает автомобильный эксперт, май-
ор ГИБДД в отставке Виктор Кондрашин.

— За последние десять лет автолюби-
тели привыкли, что даже машины эко-
номсегмента предоставляют удобный 
функционал — мультимедийные сис-
темы, климат-контроль, камеры, дат-
чики и так далее, — сказал он. — Мо-
бильные приложения из той же оперы. 
Очень удобно, когда зимой водитель мо-
жет из дома прогреть машину, а не мерз-
нуть в ней, посмотреть, хватает ли мас-
ла, не стоит ли поменять свечи. Теперь 
же мы вновь откатываемся назад.

Использование приложений — это во-
прос привычки, считает независимый 
консультант по автопрому Сергей Бур-
газлиев. Он напомнил, что приложение — 
не единственный способ завести маши-
ну дистанционно. Например, для этого 
же можно оборудовать автомобиль сиг-
нализацией с функцией автозапуска.

Но у отключения приложений есть 
и позитивный момент, заявил Ян Хай-
цеэр.

— Это снижает вероятность угона — 
всегда есть шанс, что сигнал приложе-
ния может быть перехвачен злоумыш-
ленниками, — сказал он.

При этом опрошенные «Известия-
ми» эксперты уверены, что со временем 
те автоприложения, которые пока рабо-
тают, всё равно будут заблокированы.

— Любой автоконцерн, который ухо-
дит из России, будет вынужден заблоки-
ровать доступ к приложению, — считает, 
в частности, Дмитрий Савченко.

Он указал, что обслуживать мо-
бильное приложение дорого и трудо-
затратно: оно должно регулярно кор-
ректироваться под изменяющееся 
законодательство, особенно в части со-
хранности персональных данных. Кро-
ме того, требуется команда специали-
стов для техподдержки и обновлений, 
что тоже влечёт за собой дополнитель-
ные расходы.

Представить в цифре
Добывающим компаниям облегчат доступ к данным о геологоразведке

Валерий Воронов, Валерий Кодачигов

Добывающим компаниям облегчат 
доступ к данным о геологоразвед-

ке. Минцифры, Роснедрам, Минфину 
и Минэкономразвитию поручено раз-
работать финансово-экономическое 
обоснование оцифровки всей инфор-
мации о недрах в стране. Общая стои-
мость проекта может составить более 
20 млрд рублей. Финансирование соз-
дания системы будет концессионным, 
то есть на средства инвесторов. Однако 
эксперты предостерегают: в таком слу-
чае отдельные представители бизнеса 
получат широкий доступ к данным и смо-
гут влиять на ситуацию в отрасли.

В России создадут цифровую систе-
му геологических данных. Разработать 
финансово-экономическое обоснова-
ние такой меры первый заместитель ру-
ководителя аппарата правительства Ва-
лерий Сидоренко поручил Роснедрам, 
Минцифры, Минфину и Минэкономраз-
вития, следует из документа от 13 мар-
та, с которым ознакомились «Известия».

В документе указано, что финан-
сирование создания системы будет 
концессионным, то есть на средства 
инвесторов. По словам источника 
«Известий» в госорганах, Валерий Си-
доренко поручал проработать этот 
вопрос ещё в декабре прошлого года, 
но Минфин выступил против выделе-
ния средств из бюджета. По оценке Рос-
недр, работа по оцифровке геологиче-
ских данных и созданию необходимой 
инфраструктуры обойдётся в 20 млрд 
рублей до 2025 года, следует из матери-
алов ведомства, с которыми ознакоми-
лись «Известия».

Мера облегчит добывающим компа-
ниям доступ к данным о геологоразвед-
ке — ускорит работу по принятию ре-
шений о выдаче лицензий на добычу 
полезных ископаемых, сократит время 
от момента открытия месторождений 
до начала их разработки, сказал «Извес-
тиям» ведущий эксперт УК «Финам Ме-
неджмент» Дмитрий Баранов.

Оцифровка позволит иметь в бы-
стром доступе массу сгруппирован-
ной и отсортированной информации, 
в том числе документы и карты, согла-
сен управляющий партнёр экспертной 
группы Veta Илья Жарский.

— Данные будут востребованы компа-
ниями, а также госструктурами при реа-
лизации сырьевых и производственных 
проектов, это позволит ускорить процес-

сы по получению разрешений на реали-
зацию проектов, реализацию сырьевых 
сделок, продажи и покупки месторожде-
ний, а также получение лицензий на раз-
работку недр, — добавил эксперт.

В Минприроды «Известиям» заяви-
ли, что оцифровка всех геологических 
данных, накопленных в нашей стране, — 
одна из важнейших задач в сфере недро-
пользования, решение о создании тако-
го единого источника будет принимать 
правительство России. Сейчас оно на-
ходится в проработке, добавили в ми-
нистерстве.

— Сегодня вся информация о место-
рождениях фактически имеется у Рос-
недр лишь в бумажном виде и в неагре-
гированном состоянии, что осложняет 
её использование. Необходимость циф-
ровой системы назрела уже давно, 
и профессионалы отрасли сетовали 
на то, что государство не предпринима-
ет решительных шагов по её созданию, — 
сказал «Известиям» доцент Финансо-
вого университета при правительстве, 
эксперт аналитического центра «Инфо-
ТЭК» Валерий Андрианов.

Он отметил, что такая система нуж-
на, чтобы государство могло видеть чёт-
кую картину состояния дел в отрасли: 
объём и качество запасов, уровень отбо-
ра на эксплуатируемых месторождени-
ях, перспективы наращивания добычи, 
угрозы её снижения. Сегодня встреча-
ются случаи, когда данные о месторож-
дениях у компаний оказываются неточ-
ными.

Так, в конце 2022 года компания «Кол-
мар» заявила о неподтверждении ряда 
геологических данных в процессе экс-
плуатации Чульмаканского каменноу-
гольного месторождения на террито-
рии Республики Саха (Якутия). При его 
эксплуатации выявилось несоответ-
ствие фактической мощности, текто-
ники и гипсометрии объекта.

«Известия» направили запросы 
в крупные добывающие компании.

Цифровизация геологических дан-
ных позволит оптимизировать налого-
обложение, добавил Валерий Андрианов. 
Дело в том, что сегодня госучёт рента-
бельных запасов ведётся по эксплуата-
ционным объектам, а не по отдельным 
скважинам, что серьёзно искажает кар-
тину — государство получает информа-
цию об изменении ситуации на объекте 
с лагом в три–пять лет (хотя сами компа-
нии пересматривают собственные биз-
нес-планы по каждому месторождению 

не реже раза в год), добавил эксперт. По-
этому сегодня практически невозмож-
но объективно оценить влияние тех или 
иных налоговых льгот на уровни запа-
сов и добычи, государственные реше-
ния принимаются практически наобум, 
считает он.

По информации Роснедр, чтобы обе-
спечить полную цифровизацию геоло-
гических данных, необходимо переве-
сти в электронный вид более 20 млн 
документов (например, карты, планы 
и разрезы месторождений). Оценочная 
стоимость таких работ в 2023–2025 го-
дах может составить более 7,5 млрд 
рублей, сообщил глава Роснедр Евге-
ний Петров в расчётах, направленных 
в Минфин и Минцифры, с которыми оз-
накомились «Известия».

Также для оцифровки необходимо 
будет нарастить вычислительные мощ-
ности Роснедр — так как технической 
возможности действующего сегодня 
единого фонда геологической информа-
ции о недрах (ФГИС ЕФГИ) недостаточ-
но для загрузки дополнительных объё-
мов таких данных.

По информации Роснедр,  годо-
вой объём поступающих геоданных 
в ЕФГИ по итогам 2022 года составля-
ет около 1,3 Пб. В то же время в фондах 
крупных компаний-недропользова-
телей, по оценкам Роснедр, находится 
не менее 15 Пб данных. С учётом требо-
вания обязательного резервирования 
копий документов потребуется нали-
чие не менее 50 Пб мощностей хранения. 
Специальный центр обработки обой-
дётся более чем в 13 млрд рублей, счи-
тают в Роснедрах.

Мнения экспертов в вопросе целе-
сообразности осуществления такого 
проекта в формате концессии расхо-
дятся. Финансовый аналитик BitRiver 
Владислав Антонов считает, что идея 
концессионного соглашения — прак-
тичный вариант финансирования, от-
крытая конкурентная процедура может 
позволить выбрать лучших инвесторов 
для реализации проекта и обеспечить 
его эффективность.

Потенциальными инвесторами 
в проект могут стать крупные компа-
нии по добыче и переработке полезных 
ископаемых, также возможно привлече-
ние средств государственных пенсион-
ных фондов и других институциональ-
ных инвесторов, добавил эксперт.

Учитывая, что речь идёт о техниче-
ски сложной оцифровке огромного ко-
личества данных в каждом из регионов 
страны, в концессии может поучаство-
вать и крупный игрок из телекомму-
никационной отрасли, полагает Илья 
Жарский. Или это может быть группа 
компаний из добывающего сектора, ко-
торая объединит усилия для формиро-
вания такого проекта и поиска отдель-
ного подрядчика, добавил он.

Однако, по мнению Валерия Андри-
анова, компания, которая получила бы 
концессию на создание такой системы, 
смогла бы обладать широким доступом 
к информации и возможностью влия-
ния на ситуацию в отрасли, в том чис-
ле на принимаемые государственные 
решения в области налогообложения 
добычи. Поэтому её создание — это всё 
же функция и задача госорганов, заклю-
чил он.
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но демонстрировали ответствен-
ный подход к решению сложных 
и масштабных задач в союзе с госу-
дарством.

— Сейчас мы также считаем, что 
необходимо мягкое государствен-
ное вмешательство, чтобы помочь 
торговым сетям изменить свои под-
ходы к закупочной деятельности, 
уделяя особое внимание россий-
ским брендам; чтобы наша торговля 
начала интенсивнее работать с оте-
чественными производителями 
и сама делилась с ними своими зна-
ниями о том, что конкретно нужно 
потребителю, а может, где-то даже 
формировала конкретный заказ под 
себя, — подчеркнул замминистра.

Представитель Ассоциации тор-
говых компаний и товаропроизводи-
телей электробытовой и компьютер-
ной техники (РАТЭК) Антон Гуськов 
отметил, что у изготовителей на рын-

ке бытовой техники не возникает 
проблем с доступом на полку в сетях.

— Производителей не так мно-
го, и ритейлеры заинтересованы 
в их присутствии в магазинах. Часть 
иностранных брендов покинула ры-
нок, и торговые сети и так нацелены 
на создание стабильного ассорти-
мента с помощью российских ком-
паний, — пояснил эксперт.

По его словам, в случае с зако-
нопроектом остаётся неясным, как 
быть с товарами из ЕАЭС, ведь в РФ 
единый рынок с союзом. В целом 
эта инициатива скорее ограничит 
возможности российских брендов: 
например, если на какой-то фик-
сированной площади уже выстав-
лен отечественный производитель, 
встать рядом ещё одному может 
не хватить места, а требования нор-
мативного акта уже формально вы-
полнены, отметил эксперт.

«Известия» также направили за-
просы в Ассоциацию компаний роз-
ничной торговли и в ассоциацию 
«Русбренд».

По словам главы Института раз-
вития предпринимательства и эко-
номики Натальи Назаровой, ритейл 
в принципе стремится к максималь-
но возможной локализации и рабо-
те с местными производителями 
в цепочках поставок.

— Пока трудно судить о меха-
низмах реализации инициативы 
и возможных последствиях. В лю-
бом случае такие изменения требу-
ют детального исследования того, 
в каких объёмах изготавливает-
ся продукция российского проис-
хождения и сколько таких произ-
водителей в РФ. На данный момент 
для такой аналитики недостаточ-
но данных, — пояснила она «Извес-
тиям».
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Первый модный
Как выходец из Иваново Вячеслав Зайцев диктовал правила стиля столицам

Екатерина Милицкая, Валерия Чуб

З наменитый модельер Вячеслав Зай-
цев принадлежал к числу тех редких 

счастливчиков, которые с юных лет вы-
бирают себе жизненный путь и твёрдо 
идут по нему, не отклоняясь в сторону. 
Он всю жизнь был предан моде, и она 
платила ему взаимностью: его коллек-
ции производили фурор по всей планете, 
зарубежная пресса называла его Крас-
ным Диором, а для соотечественников 
его имя было синонимом haute couture. 
30 апреля знаменитый кутюрье скончал-
ся на 86-м году жизни. О пути прослав-
ленного модельера вспоминают «Изве-
стия».

Вячеслав Зайцев родился 2 марта 
1938 года в Иваново в рабочей семье 
Михаила Яковлевича Зайцева и Ма-
рии Ивановны Кокуриной. В 1941-м 
отец ушёл на фронт, попал в плен, бежал, 
вновь ушёл воевать и дошёл до Берли-
на. Мать будущего модельера работала 
прачкой и уборщицей, пропадая с утра 
до ночи, чтобы прокормить двоих де-
тей. Увы, в тяжёлые послевоенные годы 
случалось всякое. Старший брат Вя-
чеслава Владимир связался с дурной 
компанией и вскоре угодил в тюрьму 
за воровство. Вячеслав, напротив, был 
примерным школьником: хорошо учил-
ся и вовсю проявлял рано открывши-
еся способности к рисованию, рисуя 
школьные стенгазеты и афиши к кон-
цертам и спектаклям. После седьмого 
класса он уже знал, чем будет занимать-
ся: поступил в Ивановский химико-тех-
нологический техникум на отделение 
текстильного рисунка. Уже в технику-
ме преподаватели заговорили о боль-
шом художественном таланте юноши. 
Поэтому, окончив техникум, он отпра-
вился покорять столицу.

В 1956 году Вячеслав стал студен-
том Московского текстильного инсти-
тута. Уже там он сформулировал для 
себя цель — создать в СССР собствен-
ную моду и дать возможность совет-
ским женщинам красиво одеваться. 
В институте он выделялся большими 
способностями, а также бурной фанта-
зией, которую не всегда понимали пре-
подаватели. Как впоследствии вспоми-

нал Зайцев, ему ставили либо пятёрки, 
либо двойки. Тем не менее институт 
он окончил с отличием, получив рас-
пределение художественным руково-
дителем на экспериментальную фа-
брику Мособлсовнархоза в Бабушкино.

Его первым творением стала кол-
лекция одежды для женщин-работниц 
с расписными валенками и телогрейка-
ми. Её с негодованием отверг худсовет 
фабрики — зато с восторгом опублико-
вал журнал Paris Match под заголовком 
«Он диктует моду Москве». О дизайнере 
с Бабушкинской фабрики заговорили. 
После обязательной отработки моло-
дого специалиста пригласили на рабо-
ту в Общесоюзный дом моделей на Куз-
нецком Мосту. Это было признание.

Через три года после статьи в Paris 
Match Зайцева разыскал всемирно из-
вестный дизайнер Пьер Карден. К тому 
времени дизайнер возглавлял экспери-
ментально-технический цех Дома мо-
делей на Кузнецком Мосту. В 1965 году 
Карден встретился с Зайцевым в Мо-
скве, публично выразив молодому ди-
зайнеру своё восхищение и назвав рав-
ным среди равных. В результате этой 
встречи о Зайцеве написал авторитет-
нейший модный журнал WWD, закре-
пив его всемирную славу. А в 1976-м 
его платье «Россия» получило Гран-при 
на Всемирном фестивале моды в Мо-
скве.

В Доме моды на Кузнецком Мосту 
Вячеслав Зайцев проработал 13 лет. 
Он отличался завидным трудолюби-

ем: мог за ночь создать несколько де-
сятков эскизов. Однако, как позднее 
рассказывал дизайнер, несмотря на из-
вестность, он не чувствовал себя пол-
ностью реализованным. Большин-
ство его работ оказывались излишне 
смелыми для художественных комис-
сий. Ни одна его коллекция советских 
времён не была выпущена в массовое 
производство в задуманном им виде. 
К тому же его не выпускали за грани-
цу. Его коллекции демонстрировались 
в США, Канаде, Японии, Франции, Ита-
лии, Югославии, но сам он мог наслаж-
даться собственным триумфом толь-
ко со стороны.

Чтобы иметь возможность вопло-
тить в жизнь свои идеи, Зайцев ушёл 
из Дома моделей на скромную фабрику 
индпошива № 19, где работал над част-
ными заказами, параллельно разра-
батывая коллекции для собственного 
дома моды, создание которого ему уда-
ётся пробить в верхах власти. По при-
знанию Зайцева, создать собственный 
дом моды ему помог министр бытово-
го обслуживания СССР Иван Дуденков. 
С 1982 года ателье официально превра-
тилось в Дом моды Славы Зайцева, а сам 
дизайнер стал его художественным ру-
ководителем.

К тому времени имя Зайцева греме-
ло среди советской элиты. Он одевал се-
мьи высшего руководства страны, зна-
менитых артистов. Среди его клиентов 
были Муслим Магомаев, Галина Вол-
чек, Эдита Пьеха, министр культуры 
СССР Екатерина Фурцева. Именно Зай-
цев создал форму национальной олим-
пийской сборной СССР к Олимпиаде-80. 
Работал Зайцев и с отечественными ре-
жиссёрами: так, в фильме «Иван Васи-
льевич меняет профессию» героиня На-
тальи Селезнёвой выходит на подиум 
в его нарядах.

Руки не уходят
Трудовая миграция внутри страны достигла минимума с 2015 года

Милана Гаджиева

Число россиян, переехавших в другой 
регион на заработки, в 2022 году со-

кратилось до 2,6 млн человек — это ми-
нимум с 2015-го, следует из подсчётов 
FinExpertiza. Чаще всего люди уезжа-
ют из Подмосковья, Адыгеи и Ленобла-
сти, а наиболее популярными пунктами 
назначения остаются Москва, Санкт-
Петербург и северные регионы. Экспер-
ты связывают низкую мобильность на-
селения с экономическими трудностями 
в стране, неопределённостью и дефици-
том кадров. Но также объясняют это и ра-
стущей популярностью удалёнки.

Численность россиян, работающих 
за пределами своего родного региона, 
в прошлом году уменьшилась относи-
тельно 2021-го на 7,4%, или на 210 тыс. 
Всего в 2022-м ради работы переехали 
2,6 млн человек. Ниже показатель был 
только семь лет назад — в 2015-м, во вре-
мя валютного кризиса, тогда он состав-
лял 2,4 млн. Об этом говорится в иссле-
довании аудиторско-консалтинговой 
сети FinExpertiza, сделанном на осно-
ве данных Росстата (есть у «Известий»). 
Названные цифры не учитывают лю-
дей, которые работают дистанционно 
на компанию в другом регионе.

Согласно подсчётам, во время каран-
тинных ограничений в 2020-м межреги-
ональная трудовая миграция снизилась 
всего на 5,2%, до 2,8 млн человек. В следу-
ющем году на волне постковидного роста 
экономики люди стали чаще переезжать. 
Однако в 2022-м уже на фоне снижения 
экономической активности количество 
таких перемещений сократилось.

— Среди покидающих свой регион 
ради заработков выше доля молодё-
жи, в то время как люди старше 45 лет 
гораздо меньше готовы к переездам. 
Мужчины уезжают чаще, чем женщи-
ны. Типичный портрет внутрироссий-
ского трудового мигранта — специалист 
с высшим образованием или квалифи-
цированный рабочий, — рассказала пре-
зидент FinExpertiza Елена Трубникова.

Чаще всего переехать в другой ре-
гион хотят соискатели из сфер произ-
водства, транспорта, управления пер-
соналом и юриспруденции, сообщили 

«Известиям» в сервисе HeadHunter. Так-
же высокую мобильность показывают 
учителя и врачи — за счёт государствен-
ных программ поддержки, добавил опе-
рационный директор платформы «Рокет 
Ворк» Сергей Сухоставец.

В прошлом году наибольшая доля 
работников переехала из Московской 
и Ленинградской областей (18,5 и 16% 
от всех занятых в регионе соответствен-
но), а также из Адыгеи (18%). Согласно 
исследованию, это связано с тем, что 
жителям этих регионов удобно переез-
жать в крупные города — Москву, Санкт-
Петербург, Краснодарский край. В це-

лом на Подмосковье пришлось 28% всех 
трудовых кочевников России (744 тыс.). 
Вместе с выезжающими из Башкирии 
(166 тыс.) и Ленобласти (160 тыс.) эти три 
региона обеспечивают более 40% вну-
трироссийских мигрантов.

Мария Недюк

Российские учёные работают над но-
вым, энергонезависимым видом па-

мяти, который потребляет на порядок 
меньше энергии, чем традиционный. 
В целом же в стране реализуется пол-
номасштабная программа по разра-
ботке особо чистых материалов и раз-
витию электронного машиностроения, 
которая должна привести отечествен-
ную микроэлектронику к успеху. Об этом, 
а также о возрастающей роли РАН и зна-
чимости фигуры учёного для развития 
страны в день своего 65-летия «Извести-
ям» рассказал президент РАН Геннадий 
Красников.

Геннадий Яковлевич, вы на посту прези-
дента РАН уже полгода. Чего удалось до-
стичь за это время?

Первый период моей деятельности 
связан с тем, что я на постоянной основе 
встречался с руководителями страны. 
Мы обсуждали очень много вопросов, 
которые связаны с местом Российской 
академии наук, её ролью, особенно 
на современном этапе развития нашего 
общества. Ведь вызовы перед страной 
сегодня очень большие. На этих встре-
чах была отмечена особая роль Акаде-
мии наук в решении вопросов, которые 
стоят перед наукой и нашей промыш-
ленностью. Мы обсудили конкретные 
шаги, чтобы РАН включилась в процес-
сы государственной системы принятия 
решений. И внесла значимый вклад, ка-
кой она вносила на протяжении всей 
своей многовековой истории.

Какие задачи вы перед собой ставите 
на ближайшее время?

Академия берёт на себя экспертизу 
стратегически значимых националь-
ных проектов, которые будут рассма-
триваться на самом высоком уровне. 
Сейчас организована работа по экспер-
тизе десяти дорожных карт, которые ве-
дёт первый вице-премьер Андрей Бело-
усов, они на контроле у правительства. 
Мы стремимся к тому, чтобы экспертная 
роль РАН усиливалась во всех аспектах.

Также проводим большую работу 
по формированию государственных 
заданий для фундаментальных и поис-
ковых исследований как для НИИ, так 
и для университетов. И здесь вводят-
ся новые индикаторы — учитываются 
не только публикационная активность 
и наличие прорывных направлений, 
но также вводятся показатели востре-
бованности научных исследований. 
Не с точки зрения того, чтобы иссле-
дования сразу же шли к практическо-
му воплощению, а чтобы продолжалась 
комплексная работа и одни исследова-
ния перетекали в другие. И чтобы наша 
промышленность, отраслевые инсти-
туты могли на базе этих исследований 
проводить свои опытно-конструктор-
ские работы.

Идёт создание Санкт-Петер бург-
ского отделения Академии наук. Реше-

ние о его организации было принято 
на общем собрании в сентябре. К нам 
перешёл имущественный комплекс, 
где отделение будет работать. Это Уни-
верситетская набережная, дом 5. И сей-
час мы формируем там коллектив. Так-
же на повестке вопросы, связанные 
с 300-летием Российской академии наук, 
которое мы будем праздновать 8 февра-
ля следующего года. 

Если говорить о ваших достижениях в на-
уке, что вы считаете самым значимым?

Мною была разработана научно обо-
снованная теория, объясняющая при-
чины невоспроизводимости и неста-
бильности электрических параметров 
транзисторов. На её основе были пред-
ложены новые методы и способы учёта, 
анализа и устранения этих причин, что 
позволило решить проблему массово-
го производства интегральных микро-
процессоров — особенно защищённых 
от воздействия радиации.

А если говорить об управлении наукой?
Микроэлектроника — очень слож-

ная с точки зрения организации науки 
отрасль, потому что она объединяет 
многие направления науки и техники — 
начиная с материаловедения, физики 
твёрдого тела и заканчивая электрон-
ным машиностроением. Это ещё и за-
тратно с точки зрения капиталовложе-

ний. Недавно вышел фильм «Вызов», где 
рассказывают про международные кос-
мические станции, на которые затра-
чены колоссальные ресурсы. Так вот 
современные чистые комнаты (помеще-
ния, необходимые для научных исследо-
ваний и в промышленном производстве 
для всех наноразмерных процессов. — 
«Известия») по стоимости сопостави-
мы с МКС.

Запустить новые технологии, со-
брать всё воедино — это, конечно, се-
рьёзная задача, которую удалось 
решить на протяжении моего профес-
сионального пути.

А над чем вы сейчас работаете как учё-
ный?

Мы работаем над созданием нового 
вида памяти. Сейчас в основном исполь-
зуется так называемая статическая па-
мять с произвольным доступом. Одна-
ко для сохранения данных постоянно 
нужно питание, кроме того, такая па-
мять занимает порядка 40% площади 
микропроцессора и соответственно по-
требляет много энергии.

Сейчас мы занимаемся созданием 
энергонезависимой памяти. В ней за-
пись и считывание происходят гораз-
до быстрее, чем в традиционной. К тому 
же она занимает намного меньше места 
и потребляет на порядок меньше энер-
гии. Этот вид памяти очень важен для 

создания новых микропроцессоров, не-
фоннеймановской архитектуры.

Каковы в целом перспективы россий-
ской микроэлектроники?

Я рад, что сегодня возникло понима-
ние, что надо делать своё, отечествен-
ное. Сейчас реализуется полномасштаб-
ная программа, которую контролирует 
правительство РФ, по разработке осо-
бо чистых материалов, развитию элек-
тронного машиностроения, созданию 
новых технологий, новых чистых ком-
нат. Я думаю, что через определённый 
период времени мы поймём, что коли-
чество переходит в качество, и россий-
ская микроэлектроника опять увидит 
ренессанс во всех отношениях.

Вы застали всплеск микроэлектро-
ники как науки и её развития. Есть ли 
какие-то сейчас технологии, которые мо-
гут также провести революцию в бли-
жайшее время?

Есть, причём в разных направлениях: 
и в области биологии, и в материалове-
дении, и в химии. Новые методы и при-
менение искусственного интеллекта 
(ИИ) дают другие возможности для на-
учных открытий. Уже который год все 
живут в ожидании развития квантовых 
технологий, так что в ближайшем буду-
щем в них может быть достаточно се-
рьёзный прорыв.

Вы сказали про ИИ. Мы готовы к широко-
му внедрению искусственного интеллек-
та во все сферы нашей жизни? 

Возьмём нейронные сети. Пример-
но каждые 10 лет производительность 
вычислений увеличивается в тысячу 
раз. Если каких-то 30 лет назад задача 
на нейронных сетях по распознаванию 
образа решалась 10 лет, то сейчас с учё-
том производительности это пример-
но 0,3 секунды. Наш прогноз, который 
мы видим на ближайшее десятилетие, 
говорит о том, что возможности ней-
ронных сетей вырастут не в тысячу раз, 
а примерно в 100 тыс. То есть если совре-
менная машина считает какую-то зада-
чу сутки, то через 10 лет это будет при-
мерно 0,8 секунды. Конечно, видя такие 
возможности, задумываешься и о но-
вых опасностях. Кто-то может, исполь-
зуя уязвимости, применить возможно-
сти ИИ для своих целей.

То есть пока мы говорим не о восстании 
машин, но о неправомерном использо-
вании этих систем человеком?

Восстание машин — это, что называ-
ется, следующий этап. Сейчас идут ра-
боты по 6G. Через определённый период 
времени с развитием интернета вещей 
технологии придут к тому, что машины 
и нейронные сети будут сами между со-
бой общаться. И в этом отношении нуж-
но быть готовыми к тому, что, если из-

начально в основе программы уже есть 
уязвимость, она может провоцировать 
непредсказуемые ситуации. Это вызы-
вает опасения у многих учёных. Пока 
мы находимся у подножия этого взрыв-
ного развития, необходимо провести 
более серьёзную проверку таких про-
грамм на предмет уязвимостей.

Существуют технологии, критически 
важные для национальной безопасно-
сти. Что сейчас делается для обеспече-
ния научно-технологического суверени-
тета страны?

Мы рассматриваем безопасность 
в широком смысле слова — не только 
с точки зрения военных технологий, 
но и с пониманием того, что сегодня 
через электронное устройство можно 
организовать различные катаклизмы. 
Например, остановить платёжные сис-
темы, отключить электричество, выве-
сти из строя автотранспорт и внести 
определённый хаос в жизнь государства.

Вопросы суверенитета охватыва-
ют в том числе биологическую и про-
довольственную безопасность, и с этой 
точки зрения Российская академия наук 
сейчас активно включилась в эту рабо-
ту. У нас есть алгоритм, как мы в этих 
направлениях работаем, и самое глав-
ное — мы формируем вместе с прави-
тельством механизмы более активно-
го участия РАН.

А в чём оно будет заключаться?
Мы вместе с правительством РФ за-

пускаем шестую программу по фунда-
ментальным исследованиям для ВПК. 
Российская академия наук активно уча-
ствует в формировании критической 
инфраструктуры, а также развивает 
те направления, о которых я говорил 
выше, в области биологической и про-
довольственной безопасности.

Что бы вы хотели сделать для того, что-
бы работа учёных стала более эффек-
тивной?

Этот вопрос на самом деле широкий, 
он касается не только того, чтобы учё-
ный хорошо работал и перед ним стоя-
ли задачи мирового уровня. У его тру-
да должна быть моральная значимость. 
Если мы вспомним замечательный пе-
риод конца 1950-х — начала 1960-х го-
дов, когда российская наука блиста-
ла свершениями в космосе, запуском 
атомных ледоколов, когда создавались 
наукограды, то образ учёного в то вре-
мя был очень привлекательным. Народ 
со школьной скамьи хотел заниматься 
наукой, это была общественно значи-
мая работа. Я считаю, что этот фактор 
мы также должны использовать, чтобы 
не только артисты, юмористы и так да-
лее были главными звёздами экранов, 
но и деятели науки.

Мы должны больше рассказывать 
про учёных и их труд, про их достиже-
ния, чтобы моральный стимул присут-
ствовал и помогал делать новые свер-
шения в науке.

Наука | Общество
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Культура

Не один дома
Как Театр Вахтангова отметил юбилей  
своего основателя

Марина Иванова 

Военная лирика, оперные арии и ку-
плеты мадемуазель Нитуш. Пушкин, 

Чехов и Коста Хетагуров. А ещё 3D-архи-
тектура, юные джигиты и мэтры актёр-
ского цеха. Гала-концертом и именной 
выставкой Театр Вахтангова отметил от-
крытие во Владикавказе дома своего 
основателя. «Известия», побывав на тор-
жественных мероприятиях и поговорив 
с их участниками, оценили всероссий-
скую значимость нового культурного 
пространства.

�� СЛЁЗЫ АКТРИСЫ

Дом Вахтангова — так называется куль-
турный центр имени Евгения Вахтан-
гова, он же филиал Театра Вахтангова 
во Владикавказе.

Семья Бограта Вахтангова, круп-
ного табачного фабриканта, жила там 
по разным адресам, но здание возле 
Армянской церкви на улице Чермена 
Баева, где будущий корифей театра ро-
дился и вырос, единственное сохра-
нившееся.

В начале 1980-х его хотели снести, 
но вмешалась Юлия Борисова, при-
ехавшая на гастроли в год 100-ле-
тия со дня рождения Вахтангова. 
После окончания спектакля «Прин-
цесса Турандот» народная артистка 
СССР вышла на авансцену и со сле-
зами на глазах призвала всех не-
равнодушных сохранить реликвию. 
Дом, хотя и сильно порушенный, до-
жил до 2020 года, когда в преддверии 
другого векового юбилея, на сей раз 
театра, вахтанговцы с одобрения ру-
ководства Северной Осетии решили, 
что будет справедливо вернуть его 
Вахтангову.

— Наша идея была соединить му-
зейное пространство и музейную де-
ятельность с театральной, — пояснил 
«Известиям» директор вахтанговцев 
Кирилл Крок. Потому что делать толь-
ко музей — это будет тихое простран-
ство, а мы в вахтанговском театре лю-
бим, когда ярко.

Самым сложным, по его словам, 
было договориться с 13 собственни-
ками квартир, на которые был разде-
лён дом. В итоге с помощью спонсоров 
людей расселили в новые квартиры, 
а в здании начали реконструкцию 
и реставрацию. Всего стоимость про-
ектных и ремонтно-строительных ра-
бот составила 250 млн рублей — это 
собственные средства театра, полу-
ченные от его уставной деятельно-
сти и показа спектаклей в Москве 
и на гастролях, информировал Ки-
рилл Крок.

�� ЖИВАЯ НАГРАДА

Старт торжествам был дан церемо-
нией посадки кустов сирени — лю-
бимого растения Евгения Богратио-
новича. В театре его имени лучших 
сотрудников ежегодно премируют 
золотыми брошами с изображением 
сирени, а рядом с его домом отныне 
будет произрастать круглогодичная 
живая награда. За лопаты кроме вах-
танговцев взялись глава руководства 
Республики Северная Осетия — Ала-
ния Сергей Меняйло, советник пре-
зидента по культуре Владимир Тол-
стой и правнучка режиссёра Дина 
Вахтангова.

Первую экскурсию по дому провёл 
Кирилл Крок, сделавший акцент на му-
зейном пространстве. В шести поме-
щениях второго этажа воссоздан быт 
семьи Вахтанговых, в том числе ка-
бинет отца, комната Евгения, семей-
ная столовая и гостиная. Экспозиция 
из архивных документов и материалов 
из музея театра дополнена интерак-
тивными столами — можно, не отвле-
каясь от экспозиции, освежить в па-
мяти факты из жизни коллектива и его 
создателя.

Почётное место в экспозиции за-
нимают вещи, подаренные родствен-
никами Вахтангова: портрет его жены 
Надежды Михайловны, написанный 
их внуком; мундштук; фотографии; от-
крытка, отправленная Вахтанговым 
супруге, и другие трогательные сви-
детельства семейной истории.

О былых временах напоминает 
и старинная резная мебель. Некогда 
стоявшие в жилище Вахтанговых кро-
вать, тумбочку, платяной шкаф и ко-
мод театр приобрёл благодаря наводке 
местного антиквара. На рояле фирмы 
Becker, украсившем гостиную, юный 
Евгений Вахтангов учился игре на фор-
тепиано, а десятилетия спустя к тем же 
клавишам прикасался Юрий Темирка-
нов. Рояль находился в доме его учи-
тельницы в Нальчике.

Активное участие в организации 
экспозиции приняли осетинские ар-
хивариусы. В витринах разместились 
материалы о владикавказском перио-
де жизни семьи Вахтанговых.

Один из залов посвящён спектак-
лю «Принцесса Турандот», с которого 
началась слава Театра Вахтангова. Его 
обстановку перевезли из московской 
квартиры Цецилии Мансуровой, уче-
ницы Евгения Богратионовича и пер-
вой исполнительницы роли китайской 
принцессы.

�� ГЕРМАНН ЗДЕСЬ

Музейная часть располагается на вто-
ром этаже, а на первом устроен теа-
трально-концертный зал на 150 мест. 
Уже 3 мая начнёт работу арт-кафе Дома 
Вахтанговa.

«Пиковую даму» Пушкина в сопро-
вождении оркестра прочтёт Евгений 
Князев, который в течение 17 лет был 
бессменным исполнителем роли Гер-
манна в легендарном вахтанговском 
спектакле. Эстафету творческих вече-
ров примут народные артисты Юлия 
Рутберг, Людмила Максакова, Ольга 
Тумайкина, Юрий Шлыков.

Затем, как рассказала арт-ди рек-
тор Дома Вахтангова Мадина Атаева, 

вахтанговцы будут делить площадку 
с местными артистами. В творческих 
встречах, спектаклях, литературных 
и музыкальных программах арт-кафе 
примут участие мастера сцены Севе-
ро-Кавказского региона.

�� БЕЗ ПОМОЩИ ЗОНТА

Концерт «Вахтангов. Путь домой» 
в честь открытия Дома Вахтангова 
(режиссёры — Ася Князева и Эльдар 
Трамов) точнее было бы назвать гала-
представлением, поскольку он реши-
тельно вышел за пределы концертного 
формата. Площадкой стала централь-
ная в городе площадь Свободы, есте-
ственными декорациями — Дом пра-
вительства Республики Северная 
Осетия — Алания справа и Дом Вах-
тангова в глубине.

Ещё один Дом Вахтангова главный 
художник действа Максим Обрезков 
запечатлел в 3D-проекции и разме-
стил на сцене. Напротив и тоже в 3D 
расположилось здание московского 
Театра Вахтангова, что на улице Ар-
бат. Над храмами искусства сияли со-
фиты, на заднике был организован ка-
мерный звездопад.

Масштабный и неудержимый по-
ток звёзд случился с началом концер-
та. В этот вечер на сцену вышли 100 ак-
тёров Театра Вахтангова и именитые 
представители эстрады. От театра 
зрители отвлекались на выступлениях 
Мариам Мерабовой, Ларисы Долиной, 
Николая Баскова и Таисии Повалий.

В тему прозвучал хит Долиной «По-
года в доме». Дождь, который безоста-
новочно шёл два дня, накануне концер-
та прекратился, как будто небесная 
канцелярия тоже решила поддержать 
вахтанговцев.

Сценический нарратив стартовал 
с рождения виновника торжества и за-
вершился сегодняшним днём основан-
ного им театра. Итого — конферансом, 
песнями, романсами, ариями, танцами 
и пиротехническими эффектами было 
охвачено 140 лет русской театральной 
истории.

ЗВЁЗДНЫЙ РЕСЁРЧ

В столице отгремел 45-й ММКФ — це-
ремония закрытия была, конечно, 

в центре внимания (читайте репортаж 
«Известий»). Впрочем, запомнилась 
прошлая неделя и другими событиями. 
Яна Рудковская, рэпер ST с женой Ас-
соль, Лена Катина, Марина Федункив 
и другие звёзды собрались на презен-
тации нового клипа Ольги Бузовой. VK 
устроил закрытую вечеринку в Цен-
тральном детском магазине. Светская 
Москва встретилась за бранчем и пе-
реоделась в футболки с креативны-
ми надписями. HammAli&Navai дали 
первый стадионный концерт и при-
гласили Успенскую и «Бурановских 
бабушек». А мальчик, который вы-
рос, стал отцом (если вы понимаете, 
о чём мы). «Известия» рассказывают 
о самом интересном из жизни знаме-
нитостей и о светских мероприятиях 
прошлой недели.

�� «КАЖДЫЙ РАЗ,  
КОГДА СМОТРЮ, Я ПЛАЧУ»

Яна Рудковская, Митя Фомин, Ма-
рия Погребняк, рэпер ST с женой Ас-
соль, Аделина Сотникова, беремен-
ная Лена Катина с мужем Дмитрием 
Спиридоновым, Анастасия Крайно-
ва, Марина Федункив и многие дру-
гие 26 апреля собрались в клубе 
Rodina Moskva. Там состоялась пре-
зентация нового клипа Ольги Бузо-
вой на песню «Верни» (стихи Миха-
ила Гуце риева).

Съёмки заняли двое суток. По сю-
жету героиня видеоклипа попадает 
в прошлое и влюбляется в незнаком-
ца. Его сыграл актёр театра и кино 
Станислав Бондаренко.

— Мы многих актёров рассматри-
вали. Мне было важно, чтобы это был 
лучший из лучших. Я просто поня-
ла, что это потрясающий актёр. Мне 
кажется, любая девочка была в него 
влюблена. Серкан Болат просто 
где-то в сторонке. Стас высокий, кра-
сивый, талантливый, и он мне очень 
помогал на площадке, — сказала Оль-
га Бузова журналистам.

Она также призналась, что пла-
кала, когда впервые увидела рабо-
ту. Не смогла сдержать слёз Ольга 
и во время презентации.

— Каждый раз, когда смотрю, я пла-
чу. И даже когда я думаю — плачу. По-
тому что это про настоящую любовь, 
которую я хочу вернуть. Вернуть вам 
веру в эту любовь, когда ты любишь 
не за что-то, а просто так, когда пред-
лагаешь чай, намазать бутерброд ва-
реньем и согреть, когда холодно, — 
вот это любовь. Я хочу вернуть веру 
в эту любовь, — заключила она.

�� ЗАКРЫТАЯ ВЕЧЕРИНКА VK

Наверное, каждый в детстве хоть раз 
мечтал остаться на ночь в закрытом 
торговом центре и делать всё, что 
душе угодно. Оказывается, так было 
можно. VK устроил вечеринку в Цен-
тральном детском магазине в Москве 
после его закрытия. Гостей угощали 
мороженым, а из развлечений были 
выступление Мии Бойки, огромный 
сухой бассейн с шариками, карусель 
с лошадками и конкурс — за ограни-
ченное время собрать в корзину как 
можно больше игрушек.

Поводом для необычного празд-
ника стало открытие первого мо-
сковского VK Store с фирменными 
товарами — от умных колонок до тол-
стовок. Пространство задумано ещё 
и как место встречи с авторами и по-
пулярными создателями контента.

Ведущей вечеринки стала Юлия 
Коваль, а среди гостей были Алексан-

дра Трусова и Марк Кондратюк, Кари-
на Кросс, Карина Мурашкина, Адели-
на Сотникова и многие другие.

�� СВЕТСКИЙ БРАНЧ

В пятницу главные герои светских 
мероприятий столицы собрались 
на бранч по случаю коллаборации 
коммуникационного агентства Guest 
Management, SlovoDna и Pinskiy & Co. 
На веранде ресторана № 13 были 
олимпийская чемпионка по син-
хронному плаванию Дарья Коробова, 
светский обозреватель Павел Камин, 
блогеры Марина Хрипина, Дмитрий 
Пантелеев, Константин Андрикопу-
лос с женой Ольгой и многие другие.

Гостям подарили футболки с креа-
тивными надписями и определения-
ми слов. Например, «Селебануть-
ся — (гл.) когда очень много селеб 
на квадратный метр», «Я по спискам». 
Многие сразу переоделись в мерч.

�� ПЕРВЫЙ СТАДИОН

Завершилась неделя первым ста-
д ион н ы м кон цер т ом г ру п п ы 
HammAli&Navai. Музыканты вы-
ступили на «ВТБ Арене» и собрали 
12 тыс. зрителей. Со сцены они услы-
шали не только любимые хиты рэпе-
ров, но и фиты с другими артистами, 
которые приняли участие в концерте: 
MACAN, Bahh Tee, Баста, Егор Крид, 
Мари Краймбрери и даже «Буранов-
ские бабушки».

Сюрпризом для зрителей стал 
дуэт Наваи с Любовью Успенской.

Валерия Чуб
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Ольга Бузова не смогла 
сдержать слёз во время 
презентации клипа
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Завтра было кино
В Музее Победы стартовал фестиваль правильных фильмов

Олег Клещев 

Собрать новые киноработы на воен-
ную тематику, объединённые па-

триотической интонацией, — так мож-
но было бы охарактеризовать задачу 
II Майского кинофестиваля правильно-
го кино, приуроченного ко Дню Победы. 
В этом году смотр открылся семейным 
фильмом о Великой Отечественной «Со-
кровища партизанского леса». И это да-
леко не единственная премьера фору-
ма. «Известия» побывали на церемонии 
открытия и побеседовали с кинемато-
графистами.

Фестиваль начался не с привет-
ственного слова и даже не с показа 
кинопремьеры, а с музыкального вы-
ступления детей. Юный коллектив, в со-
ставе которого были участники шоу 
«Голос», исполнил «Тишину» Дениса 
Майданова. И только после этого стар-
товала официальная часть.

На открытии фестиваля был ан-
шлаг — кинозал «Жуков» заполнился це-
ликом, и значительную часть зрителей 
составляли именно дети и подростки.

— Я счастлив, что у нас сегодня пол-
ный зал. Это говорит о том, что лю-
дям интересно посмотреть правиль-
ное кино. Почему правильное? Потому 
что мы выбрали важные фильмы, сде-
ланные по всем законам жанра. В эти 
святые дни очень логично проводить 
подобный фестиваль именно в Музее 
Победы, — заявил во время торжествен-
ного открытия фестиваля ведущий ки-
ноклуба «Поклонка», киновед Геннадий 
Ходос.

В свою очередь, авторы «Сокровищ 
партизанского леса» отметили, что ос-

новная цель картины — показать расту-
щему поколению ту эпоху и время, ког-
да каждый человек понимал, совершать 
ему подвиг или нет.

События киноленты разворачива-
ются в начале Великой Отечественной 
войны. Немецкие войска наступают 
на небольшой приграничный горо-
док. Директор местного музея Оксана 
Дроздова пытается сберечь экспонаты 
и увезти их подальше от оккупантов. 
Но из-за внезапного нападения врага 
она вынуждена в спешке покинуть го-
род на грузовике, забрав с собой детей 
и самые ценные предметы — раритет-
ные ордена. Водитель решает бросить 
мать с детьми посреди леса и забрать 
дорогие артефакты, чтобы продать 
их. Чтобы спастись, дети отправляют-
ся искать защиты у партизан. Услож-
няет ситуацию то, что предводитель 
оккупантов хочет заполучить редко-
сти — теперь за ребятами по пятам сле-
дуют военные и коллабора ционисты-
полицаи.

Как рассказал «Известиям» режис-
сёр картины Юрий Ильин, работать над 
фильмом было непросто, сценарий при-
ходилось несколько раз переписывать. 
Но главной трудностью стал поиск ак-
тёров на детские роли.

— Взрослых мы быстро нашли. Ва-
силису, сыгравшую Маришу, тоже без 
особых проблем выбрали. А вот маль-
чиков пришлось долго искать — ну ни-
как не было стопроцентного попада-
ния. Я даже кинул клич среди наших 
утверждённых актёров и попросил 
их приводить своих детей. И действи-
тельно, так мы нашли Даню, а вот само-
го маленького мальчика утвердить всё 

не могли. За два дня до начала съёмок 
мы нашли Петю Нечипоренко на роль 
Миши, ему тогда было четыре года, — 
признался Юрий Ильин.

Данила Харенко, исполнивший одну 
из главных детских ролей в «Сокрови-
щах», поделился с «Известиями» сво ими 
впечатлениями от работы. Сниматься 
в кино ему понравилось, но сначала 
было трудно: для него это актёрский 
дебют (на момент съёмок мальчику 
было восемь лет, сейчас уже десять). 
При этом друзья и сверстники не вери-
ли, что ему досталась роль в кино.

— В первый день было всё легко и пре-
красно. Я про себя думал: «Можно сни-
маться так хоть каждый день», — а по-
том под конец я уже вымотался и понял, 
что это труд. Вначале мне все не верили, 
одноклассники даже передразнивали. 
А потом вышел трейлер, фотографии. 
Утёр им всем нос, — рассказал Данила 
«Известиям».

У создателей получился добрый се-
мейный фильм о храбрых ребятишках 
в военное время. Целевая аудитория 
картины — семьи с детьми-подростка-
ми, поэтому авторы намеренно пока-
зали войну без излишней жестокости. 
Насилие, как правило, остаётся за кад-
ром, крови минимум, весь экшен и пе-
рестрелки начинаются ближе к концу, 
а персонажи чётко разделены на сво-
их и чужих.

В программу фестиваля вошли в об-
щей сложности 35 короткометражных 
и полнометражных фильмов, посвя-
щённых военной тематике, истории 
России и её героям. «Сокровища пар-
тизанского леса»  не единственная 
премьера кинофорума, также в Музее 

Победы впервые покажут фильмы «Рас-
правляя крылья», «Король ринга. Нико-
лай Королёв» и «Анатолий Зимин. Учи-
тель бега».

В числе документальных картин — 
спецпроект РЕН ТВ «Украина: как свои 
стали чужими», рассказывающий исто-
рии людей, оказавшихся по разные сто-
роны баррикад во время СВО. Основу 
фильма составляют интервью с бойца-
ми и добровольцами, а также реальные 
кадры из зоны боевых действий.

Спецпроект длится 48 минут, и за это 
время зрителям успевают рассказать 
сразу несколько историй. Одна — о двух 
бывших одноклассниках, которые были 
вынуждены воевать друг с другом. 
Встретились они в Мариуполе на «Азов-
стали». Один сдавался, а другой прини-
мал пленных.

Вторая — как отец написал донос 
в СБУ на родных сыновей. Причина — 
они, как ему показалось, недостаточ-
но любили родину. В результате два 
брата отсидели в украинской тюрьме. 
Они вышли на свободу во время обме-
на пленными и теперь пытаются стро-
ить новую жизнь в России.

Третья о том, как мать-украинка 
отказалась от собственного сына, уз-
нав, что тот вступил в донецкое опол-
чение. Теперь Сергей Ломов — россий-
ский офицер, но по ту сторону баррикад 
остался его брат, которого мобилизова-
ли. Больше всего Сергей боится узнать, 
что от брата его отделяет только линия 
боевого соприкосновения.

Посмотреть картину Юлии Акчу-
риной и Константина Мантуровского 
можно будет бесплатно 4 мая в стенах 
Музея Победы.
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«Сравнение ЦСКА с роботами  
уйдёт из прессы»
Хоккеист армейцев Константин Окулов — о стереотипах о своей команде, 
секрете очередной победы в Кубке Гагарина и мотивации выигрывать дальше

Алексей Фомин  

О дин из лидеров ЦСКА нападаю-
щий Константин Окулов в ми-

нувшие выходные выиграл со своей 
командой третий в карьере Кубок Га-
гарина. Он сделал победный голевой 
пас в седьмом матче финала против 
казанского «Ак Барса» (3:2). 28-лет-
ний хоккеист выступает за армейцев 
с 2017 года. 1 мая у него истёк контракт 
с клубом, и он стал неограниченно 
свободным агентом. По информации 
«Спорт-Экспресса», игрок может перей-
ти в ярославский «Локомотив». В интер-
вью «Известиям» Константин объяснил 
победный феномен ЦСКА, а заодно рас-
сказал — почему нельзя сравнивать его 
игроков с роботами.

В чём секрет успехов этого состава 
ЦСКА?

Во-первых, команда строилась дол-
гое время. Во-вторых, у нас прекрас-
ный коллектив. Все ребята убирают 
свое личное «я», работают на коман-
ду, делают всё для неё, для победы. 
Подбор исполнителей сильный. Ни-
кто не сомневается в этом, и отсюда 
хорошая игра, правильные действия 
и победный дух.

Убрать личное «я» — это про историю, 
когда вы потеряли место в составе 
ЦСКА в первый сезон работы Сергея 
Фёдорова главным тренером?

Думаю, это были другие моменты. 
Я уже давно убрал своё «я», не первый 
год ведь в команде.

Команда долго строилась, но тренер-
скому штабу удалось наладить в ЦСКА 
такую самодисциплину, что вы ино-
гда со стороны выглядите как робо-
ты, которые могут проигрывать мат-
чи, но в нужный момент — включиться 
и спокойно забрать победу?

Я надеюсь, конечно, что фраза 
«как роботы» уйдёт из прессы. Пото-
му что я считаю это неправильным. 
Мы все люди, мы тоже ошибаемся. 
Вы сами видели, сколько мы допу-
стили ошибок в ходе того же фина-
ла — ведя 3:1, вернули серию в Казань. 
Слава богу, ЦСКА довёл противостоя-
ние до победного конца, но мы дале-
ко не роботы, тоже ошибаемся, дела-
ем неправильные вещи. Так что это 
слаженный механизм из тренерского 
штаба и всего коллектива — все идут 
к одной цели.

Когда смотришь на игру вашей коман-
ды со стороны, трудно отделаться 
от ощущения, что вы можете когда за-
хотите сбавить обороты, сберечь силы, 
а если случаются из-за этого пробле-
мы, то сразу прибавляете и вытаски-
ваете матчи.

К сожалению, это не так (улы-
бается). Очень много работы надо 
проделать для успеха. К сожалению 
или к счастью, это не складывается 
по щелчку пальцев. Это большой и тя-
жёлый труд.

Все пытаются, а регулярно выигрывать 
трофеи получается только у вас.

Ну, понятное дело, где-то нам и ве-
зёт немного. Я не знаю, что вам от-
ветить. Считаю, что мы тяжело шли 
к этой цели. Как говорится, выигра-
ли не одну, не две игры. Каждая серия 
длится до четырёх побед, и всякий раз 
надо доказывать, что ты сегодня силь-
нее.

ЦСКА постоянно растягивает серии 
плей-офф до семи матчей, но не уста-
ёт и всё равно выигрывает трофей. Ка-

кие секреты восстановления у вашей 
команды?

Всё просто — поспать хорошо, по-
кушать и не думать, что это седьмая 
игра.

Но тяжело было отыграть столько мат-
чей в плей-офф, максимально растя-
нув три из четырёх серий до семи мат-
чей, а одну до шести?

Наверное, это самое сложное 
из трёх завоёванных нами чемпи-
онств. Во-первых, из-за того, о чём 
вы сказали: из-за количества сыгран-
ных матчей в плей-офф. Во-вторых, 
из-за силы соперника. «Ак Барс» от-
лично играл. Очень опытная и ма-
стеровитая команда. Нам было не-
просто. Даже когда мы вели в серии 
3:1, не было уверенности, что побе-
дим. Очень крутой финал получил-
ся. Хорошо, что удалось его выиграть. 
Хочется поблагодарить болельщиков 
за то, что нас всё время поддержива-
ли, даже после поражений и в непро-
стые времена.

Как искать дальше мотивацию для по-
беды после трёх выигранных Кубков 
Гагарина?

Знаете, в прошлом году, когда 
мы во второй раз выиграли Кубок, 
я думал: «Что? Второй? Можно чуть-
чуть расслабиться!» Но, когда ты сно-
ва выходишь в плей-офф и опять на-
чинаешь бороться за трофей, это как 
в первый раз. Так что здесь не надо ис-
кать мотивацию. Это знаете... Плей-
офф — всегда как первый раз. Так что 
круто выигрывать третий, четвёр-
тый, пятый раз. Я думаю, со мной со-
гласятся те, кто выигрывал. Это са-
мые крутые ощущения в любом виде 
спорта.

Прошедший сезон КХЛ был очень 
длинным, в регулярном чемпионате 
сыграно по 68 матчей, в следующем 
розыгрыше такая же система будет. 
Рады играть в таком режиме?

Не мы же эту систему придума-
ли. Меня всё устраивает, всё так, как 
должно быть.

Роман Ротенберг после поражения 
СКА от ЦСКА в финале Западной кон-
ференции сказал, что у вашей коман-
ды чемпионское окно скоро закроет-
ся. Что на это ответите?

Ничего не отвечу. Мы радуемся 
своему окну.

Артур Хайруллин

С борная России по хоккею возвраща-
ется после пятимесячного переры-

ва: в последний раз команда под руко-
водством Алексея Жамнова уступила 
белорусам на Кубке «Первого канала». 
Его место теперь занял наставник СКА 
Роман Ротенберг, но пока это распро-
страняется только на майские матчи 
сборной. Название нынешней команды 
дополнило уточнение «25». Это значит, 
что средний возраст игроков не пре-
вышает 25 лет. Последние годы верти-
каль делилась на основную сборную 
и олимпийскую. Во второй просматри-
вали резерв и обкатывали только-толь-
ко раскрывающихся хоккеистов. Спор-
ная, но понятная и в некоторой степени 
объяснимая концепция. Теперь главной 
командой страны стала «Россия 25». 
Нейминг изначально заставлял заду-
маться, а после публикации составов 
вопросов только добавилось.

�� СОСТАВ ИЗ СКА

Удивляет, что в состав сборной включе-
ны 19 игроков СКА — причём даже те, кто 
не попадал в заявку главной команды. 
Президент ФХР Владислав Третьяк в ин-
тервью «Известиям» заверил, что ниче-
го страшного в этом нет: «Дело в том, что 
нужно выигрывать, а половина игроков 
сейчас уже отдыхает. Кого вы сейчас со-
берёте? Это очень тяжело. У большин-
ства травмы. Хорошо ещё, что эти игро-
ки есть. Знаю, что многих хоккеистов 
мы сейчас вызывали, но те не смогли. 
Уже сейчас некоторые отдыхают, у не-
которых травмы, кто где».

Президент федерации чётко поста-
вил задачу и при этом заверил, что мо-
лодёжным составом Россия не обыг-
рала бы Казахстан, который едет 
на чемпионат мира. Заодно Третьяк на-
помнил про декабрьское поражение 
от белорусов и дал понять о недопу-
стимости повторения неудач. Но ведь 
наши сыграют аж восемь матчей с бе-
лорусами!

Главными звёздами сборной мож-
но назвать вратаря Никиту Серебря-
кова, покорившего всех в прошедшем 
плей-офф игрой за «Адмирал», само-
го результативного защитника «регу-
лярки» Александра Никишина, а также 
ярких нападающих Павла Порядина, 
Марата Хайруллина и Марата Хуснут-
динова. Последний и вовсе был назна-
чен капитаном сборной в 20 лет.

Особо стоит отметить появление 
в сборной одного представителя ВХЛ — 
Глеб Петров удачно проявил себя в со-
ставе тульского АКМ.

— Мы провели хорошие сборы, все 
игроки в хорошем физическом и мо-

ральном состоянии, с хорошим настро-
ением, — резюмировал на недавней от-
крытой тренировке команды Роман 
Ротенберг. — Все отработали очень здо-
рово, полная самоотдача. Были хоро-
шие уроки теории, мы отточили так-
тику, физику. У сборной Белоруссии 
сильнейший тренерский штаб. Бело-
русов возглавил Дмитрий Кварталь-
нов. Он был одним из лучших специа-
листов в КХЛ и основателем системы 
ЦСКА. Казахстан тоже готовится к чем-
пионату мира. Для нас это будет хоро-
шей проверкой. Мы делаем всё, чтобы 
наша сборная во всеоружии вернулась 
на международную арену и обыгрыва-

ла любую команду. Это наша цель. Нас 
ждут полные трибуны, огромный ажи-
отаж. Хотим, чтобы как можно боль-
ше мальчишек влюбилось в хоккей 
по ходу нашего турне.

�� КРАСИВЫЙ ХОККЕЙ

Также Ротенберг назвал имя капита-
на сборной. Им стал нападающий СКА 
Марат Хуснутдинов.

— Со всеми старшими ребятами хо-
рошо общаюсь, у нас хорошая комму-
никация, — сказал «Известиям» Ма-
рат Хуснутдинов. — Они подскажут, 
что да как, я подскажу со своим моло-

дым взглядом, а они — с позиции опы-
та. У нас хорошая команда. Остались 
ли силы после финала конференции 
в плей-офф? Для сборной всегда есть 
силы, мы защищаем цвета нашей стра-
ны, так что неважно, кто сколько мат-
чей сыграл, тренеры по физподготов-
ке помогут восстановиться.

По словам Хуснутдинова, у коллек-
тива достаточно времени, чтобы нала-
дить внутренние коммуникации.

— Удалось ли познакомиться с ре-
бятами из других клубов? Мы с ними 
не первый раз видимся, — продолжил 
форвард СКА. — Играем каждый сезон 
друг против друга. Знакомы со всеми. 

Сейчас потренировались, подготовили 
систему, с ребятами поговорили. У нас 
много свободного времени, чтобы на-
ладить коммуникацию вне льда.

Капитан сборной ответил и на  
во прос, интересно ли много матчей 
играть с казахами и белорусами или 
хотелось всё-таки соперников пораз-
нообразнее.

— Сейчас такое время, нам без раз-
ницы, против кого мы будем играть, — 
заключил Хуснутдинов.  — Все со-
скучились по матчам сборной, наше 
дело — показать хороший, красивый 
хоккей и выиграть эти матчи.

Ротенберг же отметил, что ФХР де-
лает всё возможное, чтобы сборная 
вернулась на международные турниры.

— Наши функционеры делают всё 
возможное, чтобы сборная России 
вернулась, но это никак не зависит 
от нас, — считает наставник «России 
25». — Мы должны быть готовы, зани-
маемся своим делом. Не занимаемся 
тем, на что повлиять не можем.

Турне начнётся с двух матчей в Че-
лябинске — 2 и 3 мая команда сыграет 
с Белоруссией.

Вратари: Никита Серебряков («Ад-
мирал»), Даниил Исаев («Локомотив»), 
Дмитрий Николаев, Сергей Иванов 
(оба — СКА).

Защитники: Александр Елесин, Да-
ниил Мисюль (оба — «Локомотив»), Ни-
кита Камалов, Арсений Коромыслов, 
Александр Никишин, Михаил Паш-
нин, Андрей Педан, Никита Смирнов 
(все — СКА), Максим Федотов («Торпе-
до»), Илья Карпухин («Трактор»).

Нападающие: Захар Бардаков, 
Дмитрий Бучельников, Михаил Воро-
бьёв, Василий Глотов, Святослав Гре-
бенщиков, Валентин Зыков, Николай 
Поляков, Марат Хайруллин, Марат Хус-
нутдинов (все — СКА), Максим Джиош-
вили («Динамо» М), Матвей Мичков 
(«Сочи»), Павел Порядин, Андрей Чи-
вилёв (оба — «Нефтехимик), Глеб Пе-
тров (АКМ), Ярослав Лихачёв («Амур»), 
Иван Зинченко, Александр Яремчук, 
Владислав Кара (все — «Витязь»).

Ничего, Непомнящий
Как китайцы впервые взяли шахматную корону

Тимур Ганеев

Российский шахматист Ян Непомня-
щий уступил китайцу Дин Лижэню 

в матче за мировую шахматную коро-
ну, который проходил в Астане. После 
14 партий с классическим контролем 
была зафиксирована ничья (7:7), поэто-
му всё решалось на тай-брейке. Первые 
три партии в рапид (25 минут + 10 секунд 
прибавления за каждый ход) закончи-
лись вничью, а в четвёртой наш шахма-
тист имел более выгодную позицию, 
но перемудрил в эндшпиле и в итоге 
был вынужден сдаться. Лижэнь, чудом 
отобравшийся на этот матч, стал пер-
вым чемпионом мира из Китая, золоты-
ми буквами вписав своё имя в историю.

В последние годы судьба шахмат-
ной короны часто решалась на тай-
брейке. В 2006-м Владимир Крамник 
выиграл в «дополнительное время» 
у Веселина Топалова в знаменитом 
объединительном матче в Элисте. Спу-
стя шесть лет в Москве до тай-брейка 
доигрались Виши Ананд и Борис Гель-
фанд. Тогда всё решила одна резуль-
тативная партия в рапид, оставшаяся 
за индийским гроссмейстером.

В 2016-м и 2018-м Магнус Карлсен 
доказывал, что он объективно силь-
нее играет в шахматы с быстрым кон-
тролем, легко обыграв Сергея Каря-
кина в Нью-Йорке и Фабиано Каруану 
в Лондоне. В 2023 году за 14 партий 
в классику чемпиона мира не смог-
ли определить Ян Непомнящий и Дин 
Лижэнь. Россиянин и китаец сыграли 
шесть результативных партий в Аста-
не. Последний раз такая эффектив-
ность была как раз в противостоянии 
Крамника и Топалова 17 лет назад.

Интересно, что Крамник оставался 
последним чемпионом мира из России 

(потерял корону в 2008 году, уступив 
Ананду в Бонне). У Непомнящего был 
хороший шанс вернуть титул в нашу 
страну.

Перед началом тай-брейка практи-
чески все эксперты говорили, что у Яна 
есть преимущество перед Дином в бы-
стрые шахматы. Это подкреплялось 
несколькими весомыми аргумента-
ми. В последние годы Дин очень мало 
играл в рапид. Непомнящий же имел 
постоянную практику, не пропускал 
традиционные декабрьские чемпио-
наты мира по рапиду и блицу, регуляр-
но принимал участие в представитель-
ных онлайн-турнирах.

В самом же матче Лижэнь несколько 
раз попадал в жёсткие цейтноты. В бы-

стрые шахматы, учитывая фирменную 
молниеносную игру Непомнящего, это 
было практически неминуемо. Нако-
нец, в заключительной, 14-й партии 
в классику россиянин играл с позиции 
силы чёрными, заставив соперника по-
тратить очень много сил. Причём перед 
тай-брейком шахматисты не получили 
выходной день.

Но всё-таки X-фактором все назы-
вали психологическую неустойчи-
вость обоих игроков, а тренер сборной 
России Сергей Рублевский отметил 
«Спорт-Экспрессу», что исключает ве-
роятность того, что после четырёх пар-
тий в рапид участники матча продол-
жат выяснять отношения в блиц.

Хотя первые две партии оказались 
такими цепкими, вновь возникло ощу-
щение, что в столице Казахстана дело 
затянется до позднего вечера. В пер-
вой у обоих были шансы на успех. Дин 
получил позиционный перевес по-
сле выхода из дебюта, но почти сразу 
же зевнул тактическую идею от Не-
помнящего. После чего уже китайцу 

пришлось находить точные пути для 
спасения. Ян, судя по разобранным ва-
риантам, мог поставить куда больше 
проблем, но, не найдя первую линию 
компьютера, работал скорее от ни-
чьей и в итоге форсировал мировую 
вечным шахом.

Следом Ян здорово разыграл уже 
привычную для этого матча «испанку». 
После дебютного попадания, казалось, 
Дину придётся пережить куда боль-
ше тяжёлых минут и ходов, но в ито-
ге китаец отделался лёгким испугом. 
Ян своими же руками разменял почти 
все фигуры, после чего играть на побе-
ду стало нечем. В итоге каждый из со-
перников сумел получить в первой 
половине тай-брейка приличный пе-
ревес за белых, но достаточно быстро 
его разбазарить.

В третьей партии Лижэнь решил 
удивить оппонента каталонским нача-
лом без d4 (так в чемпионских матчах 
на тай-брейке играл Крамник). После 
десятого хода Непомнящий даже ре-
шил сходить в комнату отдыха, хотя ка-
залось, что в быстром контроле тако-
го уже не будет. Впрочем, Ян оставался 
вне доски чуть более минуты, а вернув-
шись, сделал несколько аккуратных 
ходов. Дин не нашёл никакого переве-
са, видимо, забыв свой план. Вскоре со-
перники вновь согласились на ничью — 
1,5:1,5. Ещё никогда тай-брейк в матче 
за звание чемпиона мира не начинался 
с трёх ничьих. Удивительно, что он слу-
чился в таком сверхрезультативном 
сражении.

В заключительной партии в кон-
троле 25 + 10 Ян не стал ничего менять. 
Второй раз на этом тай-брейке была 
разыграна испанская партия. И после 
серии взаимных неточностей на доске 
возникла позиция на три результата. 
Трёхнедельная матчевая эпопея могла 
завершиться буквально в любую ми-
нуту. Сначала компьютер показывал 
преимущество в одну пешку у Лижэ-
ня, но на 28-м ходу небольшой перевес 
получил уже Непомнящий. Завязалась 
сверхплотная обоюдоострая борьба.

И в какой-то момент Ян перему-
дрил. Загнал себя в жёсткий валидоль-
ный цейтнот и был вынужден сдать-
ся на 68-м ходу. Один ход в концовке 
был спасительным, но Непомнящий 
его не нашёл.
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Опять 25
Где сыграет сборная России по хоккею

Эд
уа

рд
 К

ор
ни

ен
ко

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Ан
др

ей
 Э

рш
тр

ем
 | 

«И
зв

ес
ти

я»


	izv_0205_01
	izv_0205_02
	izv_0205_03
	izv_0205_04
	izv_0205_05
	izv_0205_06
	izv_0205_07
	izv_0205_08

